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Знамени

Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

–6 –8 В Центральном выставочном зале «Манеж» с 26 по 29 декабря 
в рамках проекта «Зима в Москве» пройдет II Московская 
неделя красоты. Вход свободный.
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П редпрофессио-
нальное образо-
вание в москов-
ских школах по-
лучают сегодня

порядка 44 тысяч детей. В го-
роде созданы шесть направле-
ний подготовки, в частности 
медицинские, инженерные, 
ИТ, психолого-педагогиче-
ские, предпринимательские 
и медиаклассы. 
— Сегодня профильная стар-
шая школа меняется, появля-
ются новые требования. Те-
перь старшая школа — это не 
место, чтобы пересидеть, пе-
реждать, а  место взросления 
и подготовки к высшему учеб-
ному заведению, — отметила 
первый заместитель руково-
дителя Департамента образо-
вания и науки Москвы Олеся 
Лукашук. 
Она пояснила, что именно по-
этому участие в пленарном за-
седании приняли ректоры ве-
дущих вузов страны. 
— К ним приходят выпускни-
ки школ, и очень важно пони-
мать, какими они хотят видеть 
своих будущих абитуриентов, 
чтобы и дальше улучшать си-
стему предпрофессионально-
го образования, — сказала 
Олеся Лукашук. 
Профессиональная карьера 
должна быть главной целью 
всех образовательных про-
грамм, которые реализуют 
и в школах, и в университе-
тах. В этом убежден прорек-
тор по стратегическому раз-
витию МАИ Александр Шемя-
ков. По его мнению, важным 
умением выпускника школы 

должны быть способности бы-
стро меняться и адаптиро-
ваться к изменениям. Также 
Александр Шемяков обозна-
чил отрасли, которые наибо-
лее перспективны сегодня 
и на которые стоит ориенти-
роваться старшеклассникам. 
— Будущее за рынком авиа-
ции и космоса. В этих направ-
лениях активно внедряются 
технологии, например, для 
обеспечения стабильной сото-
вой связи в регионах или по-
вышения комфорта перево-
зок. Отрасли будут развивать-
ся, значит, этому стоит учить-
ся, — отметил проректор, 
уточнив, что на подъеме нахо-
дится и направление беспи-
лотных авиационных систем. 
Александр Шемяков также 
считает, что готовить абиту-
риента к образовательной 
среде вуза нужно еще со шко-
лы. С этим согласна и Олеся 

Лукашук, которая отметила, 
что такая работа уже ведется 
в московских предпрофессио-
нальных классах. В частно-
сти, ученики занимаются про-

ектной и научной деятельно-
стью под кураторством препо-
давателей университетов.
Говорили на конференции 
и о важности Единого госэкза-
мена, который является под-
тверждением базовых знаний 

по предметам, необходимым 
для освоения выбранной про-
фессии в вузе. 
Проректор по образованию 
НИТУ МИСИС Андрей Воро-

нин поделился де-
талями реформы 
высшего образова-
ния в России, ука-
зав, что теперь сту-
денты могут во вре-
мя учебы менять 
траекторию обра-
зования, а про-
граммы подстраи-
ваются под запро-
сы работодателей. 
В рамках конфе-
ренции прошла вы-

ставка оборудования для обра-
зовательных учреждений. На 
ней показали цифровую техни-
ку, которая уже используется 
в школах, а также ряд новинок. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Москов-
ском центре каче-
ства образования 
открылась пер-
вая Всероссий-
ская научно-
практическая 
конференция 
 «Теория и практи-
ка предпрофес-
сионального об-
разования».

Образование

Траекторию диктует время
Предпрофессиональные классы московских школ помогают ребятам 
качественно подготовиться к поступлению в профильные вузы

Учащиеся 
занимаются 
проектной 
и научной 
деятельностью

12 декабря. Специалист института развития профильного обучения МГПУ Елена Иванова на Всероссийской научно-практической конференции «Теория и практика 
предпрофобразования» демонстрирует элемент нового образовательного комплекса для обучения детей сборке и программированию роботов. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

тысяч человек проехались по канатной дороге «Воз-
душный трамвай» на ВДНХ с момента ее открытия 
в августе этого года. Время в пути между станциями 
«Южная» и «Северная» составляет 6 минут.

ЦИФРА ДНЯ
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Наше оборудование пользуется 
большим спросом за рубежом
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в своем телеграм-канале 
о росте объемов несырьевого 
экспорта Москвы за три квар-
тала текущего года.

Глава города заявил, что Мо-
сква занимает по этому пока-
зателю лидирующую по-
зицию среди всех регионов 
страны.
— По итогам января-сентября 
2024 года на столицу прихо-
дится 17 процентов общерос-
сийского показателя, — при-
вел данные Сергей Собя-
нин. — Большая часть — 
61 процент — это продукция 
промышленности: приборы 
автоматического регулирова-
ния, аддитивное оборудова-
ние, контрольно-измеритель-
ные приборы, радионавига-
ционная аппаратура и другие 
товары.

Мэр столицы уточнил, что то-
вары агропромышленного 
сектора по экспорту состави-
ли почти 39 процентов. В част-
ности, высоким спросом поль-
зуются производимые в сто-
лице кондитерские изделия, 
безалкогольные напитки, 
продукты для здорового пита-
ния и другие изделия. Ито-
ги первых трех кварталов 
2024 года показывают, что 

более 98 процентов экспорти-
руемой агропромышленной 
продукции отправляется 
в дружественные страны.
— Ключевыми партнерами 
среди дружественных стран 
стали Белоруссия, Казахстан, 
Турция, Китай, Египет, Узбе-
кистан, Индия, Бразилия и Са-
удовская Аравия, — добавил 
Сергей Собянин.
Поддерживает экспортеров, 
помогает выходить на внеш-
ние рынки и расширять гео-
графию поставок продукции 
Центр «Моспром». В нынеш-
нем году благодаря этому уч-
реждению столичные экспор-
теры заключили контракты 
с зарубежными партнерами 
из 46 стран.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Около 24 тысяч учеников 
10-х предпрофессиональ-
ных классов пройдут обу-
чение в столичных коллед-
жах. К программе присое-
динилось более 40 сто-
личных колледжей. 
Школьники научатся 
на практике применять 
знания и навыки, освоен-
ные в школе, в том числе 
на предпрофессиональных 
спецкурсах. Это поможет 
им лучше понимать, как 
устроен производствен-
ный процесс и какое место 
их специальность занима-
ет в городской экономике. 
Получать первые профес-
сии ребята будут не отры-
ваясь от учебы в школе.

КСТАТИ

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Искусственный интеллект обяжут 
работать на пассажиров
Эксперты транспортной отрасли обсудили 
насущные проблемы ➔ СТР. 5

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Директор Московского зоопарка 
Светлана Акулова:
Мы принимаем животных, которые оказались 
в беде, пострадали на воле ➔ СТР. 6

КИНО

Как дружили и поссорились 
Снежная королева и Дед Мороз
Стартовал прокат сказки «Баба Яга спасает 
Новый год» ➔ СТР. 7

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО
РЕКТОР МГПУ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОРГКОМИТЕТА КОНФЕРЕНЦИИ

Когда мы затевали эту конфе-
ренцию, то в фокусе внимания 
держали вопрос: «Как воз-
можно в условиях общего об-
разования обсуждать индиви-
дуальные траектории?» Все 
начиналось в XX веке с задачи 
всеобщей грамотности. Потом 
стали появляться спецшколы 
с углубленным изучением 
предметов, затем открылись 
учебные научные заведения 
при вузах. Еще позже появи-
лось профильное обучение, 
а сегодня мы говорим о пред-
профессиональных классах. 
Это говорит о том, что на про-
тяжении всей истории общего 
образования мы ищем разные 
варианты индивидуализации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

103,95 13,96КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Выбрали лучших 
художников
Вчера объявили победи-
телей Международного 
 конкурса «Нарисуй «Елку 
 По беды».

Соревнование про-
шло уже в седьмой 
раз.
— В этом году мы при-
урочили конкурс к те-
ме семьи, так что на-
ши участники чаще 
рисовали родствен-
ников, собравшихся 
за одним столом, — 
рассказывает руково-
дитель состязания 
Полина Костюк.
Участвовать могли 
ребята со всего мира. 
Жюри отбирало са-
мые интересные и красивые 
работы, а посетители сайта 
Музея Победы могли выбрать 
рисунок, который должен по-
лучить приз зрительских сим-
патий.

— В этом году мы поставили 
личные рекорды: собрали 
26 тысяч работ из всех 89 ре-
гионов России и десяти дру-

гих стран, — подме-
тила Костюк. — Кста-
ти, самому старшему 
участнику конкур-
са — 99 лет.
В самой младшей воз-
растной категории 
6–8 лет первое место 
заняла Екатерина Пе-
тухова. Среди ребят 
9–11 лет победителем 
стал Светослав Чупи-
ков. Ксения Найдун 
заняла лидирующее 
место в категории 
12–14 лет. Среди под-
ростков 15–17 лет 

лучшая работа принадлежит 
Ангелине Плетневой. Среди 
взрослых старше 18 лет побе-
дителем стал Павел Ревенков.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

До Нового 
года 

осталось

дней
19

Начиная с 1856 г. купец 
Павел Третьяков начал 
собирать картины русских 
художников. Памятник 
Третьякову установлен 
перед входом в галерею

Парадный фасад га-
лереи выполнен на-
подобие сказочного 
терема

190 000 экспонатов 
хранится в Третья-
ковской галерее

КАК ДОБРАТЬСЯ
Главный корпус Третьяковской галереи 
находится в Лаврушинском переулке, 
дом 10. Добираться туда удобнее всего 
на метро: ближайшая станция так и назы-
вается — «Третьяковская»

Замоскворечье славится своими 
архитектурными памятниками. 
Один из них — здание Третья-
ковской галереи в Лаврушин-
ском переулке, бывшая усадьба 
купца, коллекционера и мецена-
та Павла Третьякова.

Третьяковская галерея

ПРОГУЛКИ
ПО ЗАМОСКВОРЕЧЬЮ ➔ СТР. 3

ИСТОРИЯ
■  1867 г. Галерея открылась для публики. 

Тогда в ней хранилось 1300 работ россий-
ских художников и 84 зарубежных

■  1902–1904 гг. Часть здания была перестро-
ена по проекту, разработанному по рисунку 
художника Виктора Васнецова. Новый 
фасад в русском стиле стал эмблемой музея

■  1986–1995 гг. Провели генеральную 
реконструкцию здания

Президент вручил
медали Героев
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
вручил государственные на-
грады. Церемония прошла 
в Екатерининском 
зале Кремля.

Перед награжде-
нием глава госу-
дарства поздравил 
всех присутствую-
щих в зале с Днем 
Конституции. 
— Принятая всена-
родным голосованием более 
30 лет назад, она во многом 
определила судьбу России, са-
мой ее государственности, 
легла в основу всей правовой 
системы страны, — сказал 
президент.
Затем Владимир Путин вру-
чил госнаграды.  Военкору Ев-
гению Поддубному — «Золо-
тую Звезду» Героя России. 
Композитору Александре 

Пахмутовой, лидеру КПРФ 
Геннадию Зюганову и депута-
ту Госдумы Владимиру Реси-
ну — золотую медаль «Герой 

Труда Российской 
Федерации». Ком-
позитору Игорю 
Крутому и предсе-
дателю Централь-
ного духовного 
управления му-
сульман России 
Талгату Таджудди-
ну — орден «За за-

слуги перед Отечеством» 
II степени.  А народному арти-
сту России Николаю Циска-
ридзе — орден «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степени. 
Певца Николая Баскова пре-
зидент страны наградил орде-
ном Почета. 
Государственные награды по-
лучили более 30 россиян.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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Завтра в столице стартует 
фестиваль «Путешествие 
в Рождество». В этом году он 
стал частью грандиозного 
проекта «Зима в Москве». 
Дизайнер Катя Добрякова 
(на фото) рассказала, 
как украшают город и за что 
она любит его неповторимую 
атмосферу. 

Городские площадки украше-
ны, на многих уже проходит 
фестиваль «Зима в Москве». 
Другие ждут своего часа — 
момента открытия, когда за-
жгут свои огни нарядные ел-
ки, начнут проходить высту-
пления, творческие и кули-
нарные мастер-классы. Когда 
в праздничном вихре закру-
жатся карусели, «затанцуют» 
лошадки, подмигнут разноц-
ветными лампочками сцены. 
— Преображение Москвы 
происходит более десяти лет, 
и с каждым годом наша столи-
ца становится комфортнее, 
радушнее, гостеприимнее, — 
отмечает Катя Добрякова. — 
Особенно это чувствуется 
в последнее время: городские 
улицы, площади, парки — все 
создано и украшено с тонким 

вкусом и большой любовью 
к нашему мегаполису. 
По словам дизайнера, к свето-
вым декорациям часто добав-
ляют натуральные компози-
ции. Причем в каждый сезон 
площадкам подбирают свой 
особенный наряд. Например, 
летом колорит составляли 
пышные цветы и стройные де-
ревья, осенью красок добав-
ляли фермерские овощи, а зи-
мой Москва украшена мириа-
дами огней и оригинальными 
хвойными конструкциями. 
— Все это собрано в красивые 
сеты, — продолжает Катя До-
брякова, признаваясь, что она 
сама — настоящий и предан-
ный фанат города, команды, 
которая им управляет. — Я как 
графический дизайнер обра-
щаю внимание на каждую де-
таль: не только на фестиваль-
ные и ярмарочные площадки, 
но и на вывески, на фасады 
домов. Прекрасно помню Мо-
скву, затянутую растяжками 
и утыканную рекламными 
билбордами. Посмотрите сей-
час: каждое здание, каждая 
улица хороши сами по себе. 
Преобразились и ранее забро-
шенные площадки. На их ме-
сте создают спортивные, об-
щественные пространства. 
Катя Добрякова подчеркива-
ет: красота у города не просто 
внешняя. Много работы про-
делано и для того, чтобы нала-
дить коммуникацию между 
жителями мегаполиса.
— Существуют и развиваются 
потрясающие программы — 
такие как «Московское долго-
летие». Москвичи старшего 
возраста могут выбрать, куда 
им пойти, чем увлечься, как 
себя проявить, что изучить, — 
приводит она пример. 
Сама Катя Добрякова призна-
ется: с каждым годом стано-
вится все интереснее посе-
щать столичные мероприя-
тия, которые получили допол-
нительный стимул для своего 
развития. Это и локации «Мо-
сковских сезонов», и новая 
площадка в городе — кино-
парк «Москино». 
— Обожаю центр города. Он 
весь словно один большой 
дом, — рассказывает дизай-
нер. — Бульвары, улицы, пе-
реулки — гулять по ним мож-
но часами. Я живу рядом 
с парком «Красная Пресня», 
который тоже преобразился 
после благоустройства. Очень 
нравится здесь неспешно про-
гуливаться или кататься на 
самокате. 
Катя Добрякова пригласила го-
рожан и туристов побывать на 
фестивальных площадках. На 
каждой из них можно найти за-
нятие по душе, поймать чуточ-
ку городского волшебства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сталинским высоткам постепенно возвращают изначальный исторический облик

Каждому району нужна художественная достопримечательность 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о реставрации сталинских 
высоток, развитии техноло-
гического сектора экономи-
ки, а также сообщил об от-
крытии нового ледового 
комплекса «Монтреал».

Столичные власти продолжа-
ют работу по возвращению 
исторического об-
лика одним из сим-
волов Москвы — 
знаменитым ста-
линским высоткам. 
Сергей Собянин 
отметил, что это 
одни из самых уз-
наваемых зданий 
в городе. 
— Всего их, как известно, 
семь, каждая — объект куль-
турного наследия. Работы ве-
дем или планируем пока 
в трех из них, — поделился 
мэр.

Бережная работа
Специалисты уже отрестав-
рировали жилые корпуса вы-
сотки на площади Крас-
ные Ворота. В рамках про-
граммы капитального ре-
монта жилого фонда там 
расчистили лепной декор 
и восполнили утраты, уста-
новили деревянные поруч-
ни балконных ограждений 
и восстановили штукатур-
ный слой, вернули зданию 
изначальный цвет, воссозда-
ли окна с латунной фурниту-
рой и балюстраду кровли. 

Запланированы ра-
боты в главном 
здании МГУ имени 
Ломоносова на Во-
робьевых горах. 
Они в том числе 
коснутся его глав-
ного украшения — 
звезды, установ-
ленной на 50-ме-

тровом шпиле. 
— Ее будут реставрировать без 
демонтажа — придется рабо-
тать на высоте больше 230 ме-
тров, — сообщил Сергей Со-
бянин.

Новый этап реставрации ждет 
здание МИДа. Специалисты 
расчистят фасады его цен-
тральной части и двух при-
строек, приведут в порядок 
кровлю, заменят облицовку 

цоколя, восстановят истори-
ческий облик окон и дверей. 

Технологии в приоритете
До 2030 года правительство 
Москвы планирует серьезно 

увеличить долю технологи-
ческого сектора в экономике 
города. 
— Уже сегодня в столице уда-
лось сформировать экосисте-
му, поддерживающую инно-

вационные проекты на всех 
этапах жизненного цикла, — 
отметил Сергей Собянин.
Мэр уточнил, что ее ключе-
вым звеном стал Московский 
инновационный кластер, ко-
торый обеспечивает коопера-
цию между бизнесом, наукой, 
вузами и органами власти.
— Дальнейшее развитие мы 
связываем со стимулировани-
ем частных вложений в науч-
ные исследования, выстраи-
ванием новых кооперацион-
ных цепочек, привлечением 
инвестиций в технологиче-
ские компании и внедрением 
инновационных решений 
в реальный сектор экономи-
ки, — добавил генеральный 
директор Московского инно-
вационного кластера Алексей 
Парабучев.

Доступный спорт
Новый ледовый комплекс 
«Монтреал» открылся в райо-
не Южное Бутово. Сергей Со-
бянин рассказал, что в здании 
на Остафьевской улице есть 
две ледовые арены, бросковая 
зона, залы хореографии и об-

щефизической подготовки, 
тренажерные залы. Работают 
сервисы заточки коньков и зо-
ны отдыха.
— Комплекс открыт для всех 
желающих, одновременно 
в нем смогут заниматься 
180 человек. Кроме того, здесь 
тренируются любительские 
хоккейные команды и учащи-
еся детских спортшкол, — до-
бавил мэр.
«Монтреал» стал частью круп-
ного спортивного кластера, 
в который входит комплекс 
«Спорт Станция» с футбольны-
ми полями, теннисными кор-
тами, сквош-кортами, залами 
для бокса и хореографии. 
В дальнейшем в состав спорт-
кластера войдет и строящийся 
комплекс «Максимум» с бас-
сейнами, ледовым полем и за-
лом общефизической подго-
товки. Его планируют закон-
чить весной 2025 года.
В планах до конца года — за-
вершить строительство еще 
восьми объектов спорта, по-
делился глава города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Художник Марина Звягинце-
ва — одна из лидеров на-
правления паблик-арт в на-
шей стране. Москвичка соз-
дает невероятные инсталля-
ции и скульптуры по всему 
городу, которые олицетво-
ряют лучшие человеческие 
порывы. Вчера она рассказа-
ла «ВМ», как проходят ее 
дни и что она больше всего 
любит в городе. 

День Марины Звягинцевой 
сложно назвать размеренным 
и рутинным. Ведь все зависит 
от вдохновения. Порой худож-
ница может проводить в своей 
студии весь день напролет.
— Мне нравится, что я могу 
влиять на окружающую 
жизнь с помощью своих про-
изведений. Это невероятное 
ощущение, когда я понимаю, 
что люди живут среди того, 
что я  создаю в порыве вдохно-
вения, — рассказала Марина 
Леонидовна.
Изначально она планировала 
стать физиком и даже поступи-
ла на соответствующий фа-

культет. Однако затем решила 
сменить направление — поня-
ла, что хочет чего-то большего. 
— Преподаватели спрашива-
ли, куда я иду, зачем мне это 
нужно. Ведь перейти с физфа-
ка на художественный в те го-
ды — тот еще подвиг. Но визу-
альный язык всегда привлекал 
меня больше, чем язык фор-
мул, — рассказала она.
Чуть позже Марина поняла, 
что хочет не просто быть ху-
дожником, но и куратором на-
правления паблик-арт. В нача-
ле нулевых это направление 
было малоизвестным, поэто-
му у нее появился настоящий 
азарт развить его и сделать по-
пулярным. Дело в том, что тог-
да Марина жила в Жулебине 
и всегда расстраивалась, ког-
да к этому району относились 
с пренебрежением. Ей хоте-
лось создать что-то такое, что 
привлекло бы сюда москвичей 
со всех уголков города и сдела-
ло бы культурную жизнь насы-
щеннее.
— Тогда и зародился мой про-
ект «Спальный район», в кото-
ром я выступала куратором. 
Первый объект мы сделали на 
«Волжской» — это были три 
кровати, еще несколько пред-
метов, часть из которых висела 

на заборе. Туда стали приез-
жать люди, фотографировать-
ся, — рассказала Марина Звя-
гинцева.
Художница уверена, что 
паблик-арт — это не столько 
про красоту, сколько про эмо-
ции. Ее работы в рамках проек-
та объединяли жителей окру-
га. Например, многие прогоня-
ли от них вандалов, помогали 
чинить и очень гордились. 

С того времени Марина Леони-
довна стала одним из самых 
востребованных художников 
в этой сфере. Ее работы есть 
в разных уголках страны, так 
что график у нее очень насы-
щенный. И это не только созда-
ние работ, но и встречи, пре-
зентации, поездки в разные 
города и общение с людьми.
— Недавно я представила 
в Алексеевском районе работу 

«Погода в доме». Для меня 
она — настоящее олицетворе-
ние любви, уюта, и я мечтаю, 
чтобы эта инсталляция побуж-
дала москвичей признаваться 
друг другу в чувствах, — рас-
сказала художница.
В свободное от творчества 
время Марина Леонидовна 
предпочитает вдохновляться, 
гуляя по городу. Очень любит 
парк «Зарядье» и, конечно, 
свой родной район Жулебино. 
По мнению художницы, везде 
можно найти красоту и вдох-
новение — стоит только при-
смотреться повнимательнее. 
И вся ее деятельность связана 
именно с улицей.
— Я в какой-то степени чув-
ствую себя еще и архитекто-
ром. Работа в общественных 
местах накладывает опреде-
ленные ограничения, поэтому 
нужно воспринимать про-
странство более объемно, — 
отметила Марина Звягинцева.
Она добавила, что ее главная 
цель — чтобы в каждом райо-
не, каждом парке Москвы бы-
ла своя визитная карточка 
в виде того или иного объекта 
искусства, который запомнит-
ся людям.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

12 декабря. Экскурсовод Светлана Крессова возле здания МГУ на Воробьевых горах. Мэр Москвы 
сообщил, что специалисты восстановят звезду этой сталинской высотки. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Волшебное сияние 
праздничных огней

13 марта. Художник Марина Звягинцева во время создания 
одной из работ в своей мастерской

Досье
Марина Леонидовна 
Звягинцева родилась 
2 июля 1964 года в Мо-
скве. Окончила художе-
ственно-графический 
факультет МГЗПИ. 
С 1992 года является 
членом Творческого со-
юза художников России. 
С 2020 года Марина соз-
дает цикл работ, посвя-
щенный запертым чув-
ствам и социальным во-
просам.
На протяжении послед-
них десяти лет является 
куратором многих го-
родских проектов, ам-
бассадором художе-
ственных университетов 
и одним из организато-
ров выставок направле-
ния паблик-арт. Ее рабо-
ты установлены в Моро-
зовской детской боль-
нице, центре творческих 
индустрий «Фабрика», 
инновационном центре 
«Сколково», Высшей 
школе экономики, парке 
«Зарядье».

Екатерина Добрякова ро-
дилась 4 октября 1982 го-
да в Москве.
После окончания средней 
школы № 1188 с углу-
бленным изучением изо-
бразительного искусства 
Екатерина продолжила 
образование на факульте-
те графического дизайна 
Российского государ-
ственного художествен-
но-промышленного 
университета имени 
С. Г. Строганова, из кото-
рого выпустилась 
в 2006 году. Добрякова 
начала делать карьеру 
еще в студенчестве. 
В 2018 году дизайнер соз-
дала новый бренд.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Возле главного входа в Парк Горького появилась настоящая волшебная деревенька. Можно погулять вокруг домиков, окна которых светятся теплым светом, и украшенных игрушками елей 
за декоративными оградами. А можно зайти под переливающийся огнями 60-метровый световой шатер возле гигантской елки, размер которой достигает 30 метров. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Кроме того
В воскресенье, 15 декабря, на ВДНХ отметят Все-
мирный день катания на коньках, который прошел 
в начале зимы. С полудня и до восьми часов вече-

ра посетителей катка на территории главной выставки 
страны ждут конкурсы, викторины, мастер-классы и встре-
чи с легендарными спортсменами. Как сообщили в пресс-
службе ВДНХ, одним из ключевых событий станет мастер-
класс по конькобежному спорту, который проведет чем-
пион мира Дмитрий Лобков. Начало в 13:10. Кроме того, 
в течение дня все желающие смогут получить автографы 
известных спортсменов, принять участие в забегах на льду 
и розыгрышах ценных призов. Вечер завершится высту-
плением музыкального коллектива.

Вчера Сергей Собянин по-
здравил жителей столи-
цы с Днем Конституции 
Российской Федерации.
В телеграмме мэра Мо-
сквы, опубликованной 
на mos.ru, в частности, го-
ворится о том, что Основ-
ной Закон, принятый 
в 1993 году, заложил 
прочный фундамент раз-
вития нашей страны 
на новом историческом 
этапе. Мэр столицы доба-
вил, что правительство 
города старается сделать 
Москву лучшим городом 
Земли с лучшими здраво-
охранением, образовани-
ем, транспортом, город-
ской средой, экологией, 
экономикой. И основой 
достижения этих целей, 
подчеркнул Сергей Собя-
нин, служат гарантии 
и нормы, закрепленные 
в Конституции.

КСТАТИ

Любимый город
И
З 
Л
И
Ч
Н
ОГ
О 
АР
ХИ
ВА



Столичная панорамаВечерняя Москва 13 декабря 2024 года № 237 (29903) vm.ru 3

Лучшие фильмы 
на все времена

13 декабря 1971 года 
состоялась премьера филь-
ма «Джентльмены удачи». 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, какие 
фильмы оказали на них 
особое влияние. 

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

К 20-летию Великой Победы, 
1 мая 1965 года, вышел фильм 
«Жаворонок». А еще раньше 
состоялась его премьера на 
Каннском фестивале. Сцена-
рий ленты написали два поэ-
та-фронтовика — мой дед, 
Сергей Орлов, и Михаил Ду-
дин. Почему военная драма, 
основанная на реальных со-
бытиях, снятая много лет на-
зад на черно-белую пленку, 
без спецэффектов, без супер-
героев, временами наивная, 
захватывает и держит в на-
пряжении до последних ми-
нут? Может, потому, что все 
имевшие отношение к филь-
му — сценаристы, режиссеры, 
актеры, — сами видели войну, 
теряли друзей, но не теряли 
силу духа, не играли, а жили. 
Фильм получился настоящим, 
искренним, заставляющим 
переживать. Если вы не виде-
ли его, обязательно посмо-
трите. Всей семьей.

МАКСИМ ФАТЕЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ТОРГОВЛИ

Я с песнями и стихами Высоц-
кого, рассказами и фильмами 
Шукшина живу всю свою со-
знательную жизнь. Василий 
Шукшин выступил режиссе-
ром разных лент: «Ваш сын 
и брат», «Печки-лавочки», 
а в «Калине красной» еще 
и сыграл. Много и фильмов, 
снятых по его рассказам и по-
вестям. А уж сколько Высоц-
кий снимался в кино! Почти 
80 работ, каждая из которых 
оставляет след в душе. 

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ОАО АВТОБАЗА ИЛЬИНСКОЕ

На меня именно фильм 
«Джентльмены удачи» произ-
вел огромное впечатление. 
Он в первую очередь о добро-
те, о том, что забота, доброта 
и внимание могут в корне из-
менить человека. Главный ге-
рой — воспитатель малышей 
и сам полон любви ко всем. 
И по отношению к своим по-
допечным-заключенным он 
своим человеческим подхо-
дом, своей огромной душой 

и любовью совершил чудо. 
Можно сказать, он их заново 
родил. Фильм потрясающий, 
и, я думаю, до сих пор ему нет 
равных.

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЦАРИЦЫНО

На меня особое влияние ока-
зал фильм «Сталкер» Андрея 
Тарковского. Эта картина за-
трагивает глубокие философ-
ские темы о поиске смысла 
жизни, надежде и внутреннем 
развитии человека. Его визу-
альный стиль и медленный 
продуманный подход к пове-
ствованию позволяют зрите-
лю задуматься о важных во-
просах и переосмыслить свою 
жизнь. «Сталкер» сегодня 
остается актуальным и спосо-
бен оставить след в душе каж-
дого, кто его посмотрит.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Поскольку говорим о филь-
мах не столько любимых, 
сколько оказавших особое 
влияние, то таких выделю два. 
Первый, который заложил ос-
новы восприятия жизни в дет-
ские годы, это «Баллада о до-
блестном рыцаре Айвенго» 
с замечательными песнями 
Владимира Высоцкого — 
фильм о чести, долге и благо-
родстве. Уверен, что и сейчас 
он актуален и будет полезен 
для подрастающего поколе-
ния. Второй — «Судьба рези-
дента», просмотр которого 
уже в зрелые годы очень силь-
но повлиял на понимание, что 
есть Родина. Даже не весь 
фильм, а те его моменты, где 
главный герой Тульев в испол-
нении Георгия Жженова, об-
ретая понимание Родины, об-
ретает и самого себя. 

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Один из моих любимых филь-
мов — «Любовь и голуби». 
Когда я увидела его в подрост-
ковом возрасте, на меня он 
произвел очень сильное впе-
чатление. Он о настоящих 
ценностях, про которые мы 
порой забываем. Этот фильм 
послужил для меня примером 
того, какими могут быть креп-
кими любовь и семейные узы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Пишите письма 
Дедушке Морозу
Благодаря новогодней почте можно отправить письмо 
Деду Морозу и получить от него ответ с теплыми поже-
ланиями. И, конечно, зимний волшебник постарается 
исполнить ваше желание. Почтовые ящики установле-
ны во многих общественных пространствах города.

Благотворительная 
акция «Подвешенный 
мандарин» пройдет 
на городских ярмарках 
с 15 по 31 декабря.
Собранные в рамках акции 
фрукты передадут подопеч-
ным благотворительных 
фондов и жителям пригра-
ничных регионов. Приобре-
сти мандарины жители сто-
лицы смогут прямо на го-
родских ярмарках, куда при-
возят продукты более чем 

из 40 регионов Российской 
Федерации. 

■
Коммунальные службы 
скорректировали работу 
городской системы ото-
пления в соответствии 
с погодой. 
Как пояснил заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков, в ближайшие дни 
в столице ожидается похо-
лодание. Ночью температура 

воздуха может опуститься 
до минус 12 градусов, по-
этому принято решение уве-
личить температуру тепло-
носителя. 
Технологические режимы си-
стемы центрального отопле-
ния всегда выбирают, основы-
ваясь на погодных условиях.  

■
Около 50 трамвайных 
остановок в Москве сегод-
ня работают в режиме 
«по требованию». 

Остановки «по требованию» 
организуют там, где пасса-
жиропоток самый малень-
кий. Благодаря этому трам-
ваи проезжают маршрут бы-
стрее. В Дептрансе столицы 
уточнили, что на остановках 
«по требованию» пассажиру 
нужно заранее нажать спе-
циальную кнопку на поручне, 
а после остановки вагона 
нажать кнопку открывания 
двери. Если этого не сде-
лать, трамвай проедет мимо. 

Китайское искусство ближе, чем кажется 

Москва растет не переставая. 
Причем буквально — на сме-
ну пятиэтажкам приходят 
высотные здания. Но какие-
то вещи не меняются. Напри-
мер, живой интерес жителей 
столицы к культурам разных 
народов, спорту и новым 
технологиям.

Гости с Востока
Правление Союза советских 
писателей СССР устраивает 
сегодня в Большом зале кон-
серватории вечер литературы 
Китайской Народной Рес-
публики. С докладом о совре-
менной китайской литерату-
ре выступит руководитель 
находящейся сейчас в Совет-
ском Союзе делегации китай-
ских писателей Фын Сюэ-
фын. В вечере принимают 

участие китайские писатели 
Цао Цзин-хуа, Чэнь Хуан-мэй, 
Чэнь Ци-ся, Кан Чжо, Сунь Ли, 
Ма Цзя и другие.
11 декабря 1951 года
Московский музей современ-
ного искусства приглашает 
жителей и гостей столицы по-
знакомиться с китайской жи-
вописью. Выставка «Ланд-
шафты цвета» Го Сяобиня 
открылась 10 декабря. 
Экспозицию разделили на не-
сколько частей. В первой зри-
тели увидят пейзажи русских 
городов и китайских провин-
ций, отличающиеся колори-
том цветов — лазурного, пур-
пурного, алого. В другом зале 
представлены цветочные на-
тюрморты в схожей с тради-
ционной китайской лаковой 
росписью стилистике. В тре-
тьем разместилась серия ми-
нималистичных полотен по 
мотивам древних наскальных 
изображений на горе Хелан. 
Экспозицию дополнили ком-

ментариями живописца и ав-
торским проектом оформле-
ния станции метро «Хуашань» 
в Ухани.
4 декабря 2024 года

■
Технологии строительства
Известь и гипс, кирпич и кера-
мические блоки, перегородоч-
ные плиты и готовые железо-
бетонные конструкции — все 
это выпускают для строек Мо-
сквы предприятия Городского 
управления промышленности 
строительных материалов 
и строительных деталей.
11 декабря 1951 года
В Москве продолжается стро-
ительство роботизированно-
го завода по производству 
крупногабаритных жилых 
модулей.
— Строится крупнейший, на-
верное, в мире такого рода ро-
ботизированный завод по 
производству крупных блоков 
жилых строений и объектов 
соцкультбыта. Надеюсь, что 

этот гигантский проект будет 
закончен в сроки, и, конечно, 
Москва получит большой объ-
ем хорошей, качественной 
продукции, — сказал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.
7 октября 2024 года

■
Погода спорту не помеха
Несмотря на неблагоприят-
ную погоду, стоявшую вчера, 
жизнь на стадионе «Красное 
Знамя» не замирала. Конько-
бежцы присутствовали на тео-

ретических занятиях. В поме-
щении павильона можно было 
увидеть и любителей фигур-
ного катания на коньках.
12 декабря 1951 года
Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства в рамках 
реконструкции стадиона «Ло-
комотив» на юго-востоке сто-
лицы обустроили три футболь-
ных поля с подогревом.
— В этом году реализуем мас-
штабный проект — подарим 
новую жизнь спортивному 
стадиону «Локомотив», на по-
ле которого в советские годы 
играли ведущие футбольные 
клубы страны. По просьбам 
москвичей восстановим ста-
дион, вернем ему спортивную 
функцию, в результате он ста-
нет новой точкой притяжения 
для жителей округа, — сказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков.
29 ноября 2024 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе ма-
териалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного прави-
тельства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Посетители на выставке, организованной в рамках декады 
искусств Китайской Народной Республики. Фото 1990 года

Откройте для себя Замоскворечье

Информационный проект, 
посвященный Замоскворе-
чью, запустили в Москве. 
В нем друзья и единомыш-
ленники, знатоки и ценители 
района, искусствоведы 
и историки делятся любимы-
ми адресами и маршрутами, 
рассказывают истории и ле-
генды о Замоскворечье и его 
окрестностях.

Замоскворечье — один из ста-
рейших и самых колоритных 
московских районов. Его вос-
певали в литературе, живопи-
си, музыке. Здесь люди воспи-
таны рекой — в годы заселе-
ния этой территории плани-
ровали жилье так, чтобы 
спокойно переживать наво-
днения. Постепенно улицы 
и реки Замоскворечья стали 
полноценными торговыми 
путями, а из небольшого 
предместья вырос целый ку-
печеский район со своими 
традициями.
«Во всем и на всем печать се-
мейственности: удобный дом, 
обширный, но тем не менее 
для одного семейства, широ-
кий двор, а у ворот, в летние 
вечера, многочисленная 
дворня», — такое описание 
Замоскворечья давал знаме-
нитый литературный критик, 
теоретик и публицист Висса-
рион Белинский в книге «Пе-
тербург и Москва». А драма-
тург Александр Островский 
в своих «Записках замоскво-
рецкого жителя» называл эту 
местность целой страной. 
Открывать этот район для се-
бя сегодня не менее увлека-
тельно, чем в прошлые века. 
Особенно с созданным энту-
зиастами уникальным путе-
водителем, который они окре-
стили INSIDER GUIDE. Иными 
словами, это взгляд изнутри.  
— Порой на район нужно по-
менять  свой взгляд. Чуть дру-
гой ракурс — и вы уже откры-
ваете для себя другую Мо-
скву, — говорит историк Ири-
на Мищенко. — Москва — го-
род, богатый на истории, 
и каждый район хранит свои 
легенды. Пожалуй, Замоскво-
речье — один из самых занят-
ных в этом плане уголков. 
В проекте уже представили 
четыре маршрута. Первые 
два — от жительницы Замо-
скворечья, многодетной ма-
мы Марии Лысенок. Ее путе-
водители раскрывают новые 
грани старинного района 
с точки зрения семейной жиз-
ни и досуга с детьми. 
— За два года жизни в Замо-
скворечье у нас с детьми сло-
жились любимые маршруты 
семейных выходных. Мы ча-
сто ходим пешком, но особен-

ное удовольствие — откры-
вать Москву на велосипеде. 
Это какое-то дачное ощуще-
ние свободы, настоящее при-
ключение, которое помогает 
увидеть город с нового ракур-
са, почувствовать его близ-
ким, своим, — отметила Ма-
рия Лысенок. 
Начинать путешествие автор 
маршрута советует на вело-
сипедах — по Лаврушинско-
му переулку до Кадашевской 
набережной. 
— Мне хотелось рассказать, 
где можно найти самые вкус-
ные булочки, послушать уни-
кальные лекции 
для молодежи и по-
листать книжки 
в сохранившемся 
с советских времен 
книжном магази-
не, а также как 
можно оказаться 
на аристократиче-
ском чаепитии вре-
мен дореволюци-
онной России 
и скрыться от го-
родской суеты, — 
рассказала она. — А если вый-
ти из дома пораньше, вы уви-
дите потихоньку просыпаю-
щийся город, пока еще не 
слишком многолюдный 
и какой-то очень домашний.
Два других маршрута — по 
купеческому и литературно-
му Замоскворечью — предло-
жила журналист, экскурсовод 
и автор проекта «Москва из 

бабушкиного сундука» Ма-
рия Сурвилло. Благодаря им 
можно совершить «прыжок 
в прошлое».
В первом, словно нанизанные 
на нитку бусины, появляются 
особняки и усадьбы, в кото-
рых жили и вели свой бизнес 
московские купцы, в том чис-
ле поставщики двора Его Им-
ператорского Величества. 
— Прогулка начинается от 
одного из ярких примеров ку-
печеской застройки Москвы 
после пожара — отреставри-
рованной усадьбы купца Ива-
на Масягина, — рассказала 

она. — Это редкий образец 
деревянного зодчества нача-
ла XIX века, дошедший до на-
ших дней.
В подборке также собрано 
множество интересных фак-
тов, например, об одном из 
самых необычных кафе Мо-
сквы, расположенном в коло-
кольне храма, о доме, назван-
ном «изумруд Шехтеля», 

о символах московского мо-
дерна.
Маршрут «Литературное За-
москворечье» по окрестно-
стям Большой Ордынки охва-
тывает дома, связанные с жиз-
нью и деятельностью Гоголя, 
Тургенева, Пришвина, Шме-
лева, Ахматовой, Бродского 
и других писателей. Здесь же 
можно узнать, где находится 
храм с иконой, на которой 
изображен Пушкин, и в осно-
вании какого дома спрятаны 
палаты начала XVIII века.
— Замоскворечье занимает 
совершенно особое место 
в русской литературе. Мало 
какой район так описан 
и в стихах, и в прозе. О Москве 
стародавней с любовью и тре-
петом рассказал родившийся 
здесь Иван Шмелев: его «Лето 
Господне» читается с любой 
страницы как роман, как сти-
хи, как признание. В «Рожде-
ственском романсе» Иосифа 
Бродского описан его путь 
к Анне Ахматовой, от Москво-
рецкого моста по Ордынке. 
Даже Александр Сергеевич 
в здешнем храме ведет поэти-
ческий диалог, — предлагает 
вспомнить главные имена 
русской литературы Мария 
Сурвилло. 
В общем, уже сейчас о районе 
можно узнать много интерес-
ного. А вскоре маршрутов ста-
нет еще больше.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

27 ноября. Экскурсовод и журналист Мария Сурвилло предлагает познакомиться с Замоскворечьем. 
Район славился в том числе гастрономическими традициями и фарфоровой посудой, которую 
продавали здесь в одном из магазинов

Мало какой 
район так 
часто описан 
в литературе

Решения власти

На семи холмах
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Московский зоопарк
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«Сказка»
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центр ЗИЛ
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Деда Мороза
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Дональд Трамп раскритиковал русофобские 
решения украинских и американских властей
Будущий президент США 
Дональд Трамп назвал глу-
пым решение лидера Украи-
ны Владимира Зеленского 
бить ракетами вглубь России. 
Об этом американский мил-
лиардер заявил в интервью 
журналу Time. 

Отвечая на вопрос журнали-
ста о том, возьмет ли он обяза-
тельство защищать украин-
ский суверенитет, Трамп дал 
оценку решению Зеленского 
бить ракетами вглубь нашей 
страны.
— Творится безумие, — вы-
сказался будущий президент 
США. — Я категорически не 
согласен с отправкой ракет на 
сотни миль вглубь России. За-
чем мы это делаем? Просто 
обостряем этот конфликт, усу-
губляем его. Я думаю, что это 
серьезная эскалация, глупое 
решение.
После этого журналист Time 
задал миллиардеру вопрос 

о том, откажется ли он в итоге 
от Украины.
— Я хочу достичь соглашения, 
и единственный способ его 
достичь — не отказывать-
ся, — неоднозначно высказал-
ся Дональд Трамп.
Продолжая свой ответ, буду-
щий президент США отметил, 
что войны на Ближнем Восто-
ке — более легкая для разре-
шения проблема, чем та, кото-
рая стоит между Россией 
и Украиной.
— Я не хочу, чтобы убивали 
людей с любой стороны, 
включая Россию, Украину, па-
лестинцев и израильтян, — 
добавил после этого Трамп.
Политолог Богдан Безпалько 
сообщил «ВМ», что высказы-
вания Трампа не стоит прини-
мать за чистую монету.
— Дональд Трамп — избран-
ный, но пока не действующий 
президент США, поэтому к его 
словам стоит прислушивать-
ся, но относиться с определен-

ной долей скепсиса, — гово-
рит «ВМ» Богдан Безпаль-
ко. — Судя по тому, что Трамп 
говорит в последнее время, 
я понимаю, что он все же хо-
чет добиться заморозки кон-
фликта на Украине, но пока 
этого сделать не может: Трамп 
не способен приказать воору-
женным силам США отказать-
ся от решения Джо Байдена 
начать пускать ракеты по Рос-
сии до инаугурации.
Еще в ходе интервью у Трампа 
спросили, будет ли он сокра-
щать помощь Украине в слу-
чае отказа Киева от мирного 
соглашения. Миллиардер не 
дал прямого ответа на этот во-
прос: «Причина, по которой 
не хочу говорить об этом, 
в том, что, как переговорщик, 
я начинаю с хорошего плана, 
но как только начинаю рас-
крывать детали, он практиче-
ски теряет свою ценность».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Не дал прорвать 
оборону
Ефрейтор Антон Коков (1) 
действовал в составе мото-
стрелкового подразделе-
ния, выполнял боевую 
задачу по удержанию важ-
ного тактического направ-
ления и уничтожал броне-
технику и живую силу про-
тивника.
Находясь в обороне и ведя 
наблюдение за местностью, 
которая прилегала к зоне 
его ответственности, Антон 
заметил группу украинских 
боевиков, движущуюся 
в направлении наших пози-
ций. Коков доложил об этом 
командиру подразделения 
и, оценив силы врага, пер-
выми выстрелами поразил 
гранатометчика противни-
ка, чем существенно снизил 
наступательный потенциал 
боевиков.
Антон грамотно действовал 
в бою в своей зоне ответ-
ственности. Постоянно пе-
ремещаясь и занимая вы-
годные позиции, он вел 
прицельный огонь 
из стрелкового оружия 
по наступающим боевикам, 
тем самым сковывая их 
действия. В итоге он лишил 
их возможности дальней-
шего продвижения.
Благодаря мужеству, геро-
изму и отваге ефрейтору 
Антону Кокову удалось 
сдержать натиск наступаю-
щего противника и не до-
пустить прорыва нашей 
обороны.

Отвоевали опорный 
пункт
Прапорщик Владислав Ме-
денцев (2) командовал 
группой мотострелков, ко-
торая на одном из важных 
направлений выполняла 
задачу по штурму укре-
пленного опорного пункта 
боевиков.
Скрытно подобравшись 
к вражескому опорнику 
с разных сторон, мото-
стрелки заняли позиции. 

Меденцев учел особенно-
сти местности и грамотно 
выстроил систему огня. 
Он определил сектора об-
стрела, после дал команду 
на штурм.
В ходе боя Владислав 
уничтожил часть украин-
ских боевиков и прорвался 
на территорию пункта. Вне-
запность действий россий-
ских бойцов дезорганизо-
вала оборону врага и вы-
звала панику в его рядах. 
В результате, понеся поте-
ри, отступили.
Меденцев вместе с подчи-
ненными закрепились 
на новом рубеже. До при-
бытия подкрепления они 
успешно отразили не-
сколько атак боевиков, пы-
тавшихся вернуть под свой 
контроль опорный пункт.
Смелые и решительные 
действия прапорщика Вла-
дислава Меденцева и его 
подчиненных позволили 
нанести противнику значи-
тельный урон и овладеть 
важным опорным пунктом.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Продолжаем освобождать регион
Подразделения группировки войск «Север» в ходе насту-
пательных действий освободили населенный пункт Ново-
ивановка в Курской области. Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России.
Напомним, что в регионе продолжается операция 
по уничтожению украинских формирований. За сутки 
на курском направлении вооруженные силы Украины 
(ВСУ) потеряли более 200 военнослужащих.
■
Лучше защищают добровольцев
Для саперов гуманитарного разминирования, которые 
выполняют очистку местности в новых регионах России, 
передали первые десять специальных бронежилетов 
«Ярл». Об этом сообщила компания, проводящая разми-
нирование. Жилеты для них закупило руководство мест-
ного автосалона. Снаряжение разработано отечественной 
компанией по запросу инженерно-саперной службы. По-
мимо самого бронежилета, в набор входят шлем с визо-
ром и сумки сапера, содержащие необходимые для рабо-
ты инструменты.
■
Вытесняем врага
Подразделения российской группировки войск «Центр» 
освободили населенный пункт Заря в ДНР. Об этом сооб-
щили в Минобороны России.
В ведомстве уточнили, что бойцы «Центра» нанесли пора-
жение живой силе и технике трех механизированных, мо-
топехотной и егерской бригад ВСУ в районах населенных 
пунктов Дзержинск, Щербиновка, Миролюбовка и Шев-
ченко ДНР. Кроме того, были отражены девять контратак 
вооруженных формирований Украины. За сутки противник 
потерял до 390 военных в зоне работы группировки.
■
Наказали преступника
Второй Западный окружной военный суд в Москве заочно 
приговорил командира центра сил специальных опера-
ций ВСУ полковника Андрея Матвиишина к 24 годам ли-
шения свободы. Он отдал приказы об ударах беспилотни-
ками по российским пограничникам в Курской и Брянской 
областях. Об этом сообщили в пресс-службе Главной во-
енной прокуратуры (ГВП) России.
— Он признан виновным по статье о совершении группой 
лиц по предварительному сговору террористического ак-
та, повлекшего наступление тяжких последствий. Суд со-
гласился с позицией государственного обвинителя — 
представителя Главной военной прокуратуры — и заочно 
приговорил Матвиишина к 24 годам лишения свободы 
с отбыванием первых пяти лет в тюрьме, оставшегося сро-
ка — в исправительной колонии строгого режима, — со-
общили в ведомстве.
■
Помогут бойцам
Российский государственный социальный университет 
(РГСУ) подготовил первых специалистов по ресоциализа-
ции участников спецоперации. Об этом сообщили в уни-
верситете.
— Слушатели первого потока нашей программы — 
173 человека — уже прошли курс подготовки и направле-
ны в регионы для масштабирования программы ресоциа-
лизации участников военных действий на территории 
всей России, — уточнили в вузе.
Там отметили, что участниками курса стали слушатели 
из всех 89 субъектов страны. Их на обучение направил 
фонд «Защитники Отечества».

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

В состав инженерных 
войск России входят ор-
ганы управления, учреж-
дения, предприятия, 
инженерно-саперные, 
инженерно-дорожные, 
понтонные и другие сое-
динения, воинские части 
и подразделения. Свой 
профессиональный 
праздник военнослужа-
щие отмечают 21 января. 

КСТАТИ

Саперная полевая лаборато-
рия — это место, где простые 
и гениальные инженерные 
идеи обретают воплощение. 
Здесь рождаются технологии, 
которые меняют подход к раз-
минированию и защите чело-
веческой жизни на поле боя. 
Дроны, 3D-печать и высоко-
точные инженерные решения 
становятся неотъемлемой ча-
стью военной практики.
— Когда идешь через минное 
поле, за твоей спиной не толь-
ко товарищи, но и надежда на 
то, что дрон впереди найдет 
путь, который ты не заме-
тишь, — рассказывает сапер 
с позывным «Максут». 
Инженеры в лаборатории соз-
дают не просто машины, а ме-
ханизмы, которые спасают 
жизни. В воздухе здесь чув-
ствуется легкий запах горело-
го пластика — побочный эф-
фект работы 3D-принтера. На 
столе лежат свежевыточен-
ные корпуса для взрывателей. 
Изящные, словно ювелирные 
изделия, они готовы к точной 
настройке и работе.
— Мы можем напечатать лю-
бой боеприпас за несколько 
часов, и он будет точно та-
ким, какой нужен для кон-
кретной задачи, — делится 
один из инженеров с позыв-
ным «Кнут». — Все начинает-
ся с программирования: мы 
задаем параметры, и через 
некоторое время на принтере 
появляется готовая деталь.

Ключевая инновация — FPV-
дроны для разминирования 
и разведки. Гул роторов на-
полняет помещение, когда 
инженеры проводят очеред-
ное испытание. Один из дро-
нов плавно поднимается 
в воздух, словно хищная пти-
ца, готовая к охоте.
— Дрон может скинуть заряд 
на мину, активировать ее 
и дать дорогу людям, — пояс-
няет «Максут», наблюдая за 
полетом. 
Основной принцип  работы 
FPV-дронов заключается 
в дистанционном управлении 
оператором, находящимся на 
безопасном расстоянии.
— Сначала мы запускаем раз-
ведывательный дрон, чтобы 
получить визуальные данные 
о местности, — объясняет 
«Максут». Камера дрона пере-
дает четкое изображение в ре-
жиме реального времени. — 
Мы видим даже мельчайшие 
детали: провода растяжек, 
следы в траве, характерные 
для установки мин.
Далее в дело вступает боевой 
дрон. Его оснащают специаль-
ным зарядом, напечатанным 
на 3D-принтере. Этот заряд 
адаптирован для разных за-
дач: от активации мин до то-
чечного поражения целей.
— Дрон сбрасывает заряд 
с высоты нескольких метров 
на мину, — отмечает сапер. 
При этом срабатывает детона-
тор и мина уничтожается. 

Особенность этого метода — 
точность. Камеры FPV-дронов 
оснащены высококачествен-
ными линзами и стабилизаци-
ей изображения, что позволя-
ет видеть обстановку в слож-
ных условиях: в густой траве, 
под дождем или в сумерках.
— Управление дроном требует 
специальных навыков, — от-
мечает оператор. — Но после 
пары тренировок никаких 
трудностей в управлении не 
возникает. Главное — пони-
мать, что делаешь: одна ошиб-
ка может стоить слишком до-
рого.

Оператор надевает специаль-
ные очки, которые транслиру-
ют изображение с камеры 
дрона. На экране видна тре-
нировочная зона: макеты 
мин, разбросанные по полю. 
Мгновение — и дрон точно 
сбрасывает заряд на цель. Лег-
кий хлопок, взрыв, и оператор 
кивает — задание выполнено.
— Бывает, находишь растяж-
ку, которая буквально вплете-
на в окружающую среду. Про-
тивник стал хитрее: использу-
ют пластик, ставят мины одна 
под другую, делают их неза-
метными, — рассказывает 

«Максут», показывая фотогра-
фии опасных находок.
На одном из снимков — све-
жая трава, прикрывающая не-
большую противотанковую 
мину. На другом — проволо-
ка, аккуратно натянутая меж-
ду деревьями. Эти «ловушки» 
становятся все сложнее и тре-
буют внимания к мельчай-
шим деталям.
Рабочий день сапера — это ча-
сы напряженного труда. Они 
проводят время, склонившись 
над детонаторами, просвечи-
вая грунт металлоискателями 
или управляя «птичками».

Взгляд на передовую: будущее 
саперного дела

Специальный корреспондент «ВМ» 
лейтенант Марат Чернышов выяс-
нил, что разрабатывают саперы груп-
пировки войск «Восток» в своих поле-
вых лабораториях.

Ноябрь 2024 года. Военнослужащий группировки ВС РФ «Восток», сапер «Кнут» показывает сделанные на 3D-принтере детали 
дронов. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Школьникам покажут осколки 
снаряда, поверженные дроны

В управе района Нагатино-
Садовники открылся «Музей 
Силы. Веры. Отваги», посвя-
щенный специальной воен-
ной операции. Корреспон-
дент «ВМ» одной из первых 
побывала на выставке.

В центре экспозиции — исто-
рии героев, которые сейчас 
находятся на боевых позици-
ях. Все они — жители района 
Нагатино-Садовники. Напри-
мер, интересная судьба сло-
жилась у солдата Ильи с по-
зывным «Сыч». Он получил 
повестку 7 октября 2022 года. 
Сначала его направили в На-
ро-Фоминск, а потом в Бело-
руссию. Илья занимается свя-
зью, в том числе спутниковой. 
Все приказы о наступлении, 
ротации и отступлении про-
ходят через бойца, и потеря 
сигнала даже на пять минут 
может стоить многим жиз-
ни... Любой желающий также 
может принести историю сво-
его родственника, который 
участвует в СВО.
— Мы помогаем фронту уже 
достаточно давно, еще до 
2022 года. После мобилиза-
ции, когда наши соседи были 

призваны в армию, мы полу-
чили от них обратную связь, 
в которой говорилось, что им 
нужна наша помощь. Мы ста-
ли ездить туда с грузом необ-
ходимых вещей, — отметил 
депутат района Нагатино-Са-
довники Андрей Сеземов.
Волонтеры на основе экспона-
тов стараются рассказывать 
детям, школьникам и взрос-

лым то, какие события сейчас 
происходят на новых террито-
риях.
— Первое, что мы привез-
ли, — гильзу 150-миллиме-
трового снаряда пушки «Гиа-
цинт Б». Дальше экспозицию 
стали дополнять трофеями 
в виде вражеских шевро-
нов, — отметил Сеземов.
Одним из самых интересных 
экспонатов стали часы, кото-
рые боец подарил волонтерам 
в госпитале.
— Как-то раз мы привезли для 
одного из госпиталей одежду, 
которая была нужна раненым 
солдатам. Один из бойцов 
снял с руки часы и вручил на-
шему коллеге, который испол-
нил для ребят патриотиче-
ские песни, — сказал Сеземов.
Школьники, которые придут 
в этот музей, могут приме-
рить на себя бронежилет 
и каску, на которой солдаты 
оставили свои автографы. 
Кроме того, им будет инте-
ресно посмотреть на враже-
ские дроны и большой оско-
лок обшивки снаряда, най-
денный на поле боя.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

10 декабря. Волонтер София Баулина держит в руках осколок обшивки снаряда на открытии 
экспозиции «Музей Силы. Веры. Отваги». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

СОФИЯ БАУЛИНА
ВОЛОНТЕР, ОДНА ИЗ СОЗДАТЕЛЕЙ 
МУЗЕЯ
Идея создания музея возник-
ла у нас в июне этого года, ког-
да нам привезли большую 
гильзу от снаряда. Мы реши-
ли, что нам необходимо соби-
рать экспонаты и показывать 
их людям. Многие вещи, кото-
рые здесь представлены, — 
это то, что делают наши во-
лонтеры своими руками, на-
пример, маскировочные сети 
и окопные свечи. Кроме того, 
мы представили полную эки-
пировку солдата производ-
ства российского  предприя-
тия, которое находится в на-
шем районе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

11 декабря. Военнослужащий экипажа танка Т-90М «Прорыв» полка «Башкортостан» 
25-й общевойсковой армии группировки «Запад» на Краснолиманском направлении в зоне 
спецоперации. Такой танк помогает успешно выполнять задачи бойцам. Т-90М может стрелять 
обычными снарядами или управляемыми ракетами. Еще у танка есть дополнительное вооружение, 
которое экипаж применяет после того, как покинет боевую машину. 

ФОТОФАКТ

СТ
АН

И
СЛ
АВ

 К
РА
СИ

Л
ЬН

И
КО
В 

/ Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



События и комментарииВечерняя Москва 13 декабря 2024 года № 237 (29903) vm.ru 5 

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата 
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»), 
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Георгий Осипов, Ольга Бажанова

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 12.12.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 13.12.2024. № 237 (29903) 12+

Г енеральный дирек-
тор «РЖД — Циф-
ровые пассажир-
ские решения» Ев-
гения Чухнова от-

метила, цифровизация — это 
целый арсенал инструментов 
построения коммуникации 
с пассажирами. А значит, эти 
механизмы опираются на 
«бесшовность» — принцип, 
благодаря которому все ком-
поненты транспортной систе-
мы устойчивы и непрерывно 
связаны.
— Это отсутствие барьеров, 
дополнительных шагов при 
коммуникации, — отмечает  
Чухнова. — Следование спе-
циалистами принципу «бес-
шовности» заметно прояви-
лось в эволюции системы пас-
сажирских перевозок — они 
давно поняли, что людям не 
нужны билеты, им важно до-
браться из пункта А в пункт Б. 
Именно поэтому все передо-
вые решения сегодня опреде-
ляются развитием мультимо-
дальных поездок — тенденци-
ей пассажирских перевозок.  
Сейчас это дает возможность 
приобрести билеты в рамках 
одной транзакции вне зависи-
мости от места назначения 
или старта поездки.

— При этом покупатель биле-
та может быть уверен, что бу-
дет обезопасен на всех сегмен-
тах поездки: все стыковки  бу-
дут своевременны, ему не при-
дется долго находиться в зале 
ожидания перед отправлени-
ем, — поясняет она «ВМ». — 
Кстати, на мультимодально-
сти строится весь рынок пас-
сажирских перевозок в Юго-
Восточной Азии, когда по 
одному билету от пункта 
А в пункт Б пассажир может 
добраться на нескольких ви-
дах общественного транспор-
та. Согласитесь, это очень 
удобно и, что самое важное, 
экономически выгодно.

Безбарьерную оплату проезда, 
о которой частично упомина-
лось выше, тоже можно на-
звать тенденцией пассажир-
ских перевозок. Первый заме-
ститель генерального дирек-
тора «РЖД — Цифровые 
пассажирские решения» Ири-
на Финько рассказала «ВМ», 
что для этого специалисты уже 
разработали сервис, который 
позволяет оплачивать проезд 
по геопозиции.
— Это очень удобно, особенно 
для тех, кто на пригородных 
поездах ездит на работу, — го-
ворит Ирина Фенько. — Это 
мобильное приложение по-
зволяет пассажиру, придя на 

платформу, откуда отправля-
ются поезда пригородных со-
общений, комфортно доехать 
до необходимой станции и за-
вершить поездку. 
Оплата по геопозиции сейчас 
тестируется на базе приложе-
ния «ПроТранспорт+», доба-
вила она. 
Использование технологий 
искусственного интеллекта — 
еще одна тенденция развития 
пассажирских перевозок.
— Если опираться на наш 
опыт, то с их помощью мы со-
вершенствуем работу клиент-
ского сервиса, — сообщает 
«ВМ» Евгения Чухнова. — 
Нейросети помогают нам про-

водить речевую аналитику 
пассажиров. Например, про-
гнозировать их дополнитель-
ные вопросы и даже опреде-
лять интонацию, чтобы соста-
вить исчерпывающие ответы. 
Учитывая большой объем дан-
ных, мы прибегаем к их анали-
тике — тоже с помощью искус-
ственного интеллекта. Осо-
бенно это удобно в динамично 
меняющихся условиях, с кото-
рыми мы нередко сталкиваем-
ся. Так, например, с помощью 
ИИ у нас есть возможность 
прогнозировать пассажиро-
поток.  
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Передовые технологии 
против бумажной волокиты
Вчера на террито-
рии Рижского 
вокзала состоялся 
пассажирский фо-
рум «PRO//Дви-
жение 2024». Его 
эксперты расска-
зали «ВМ» о техно-
логиях на базе 
искусственного 
интеллекта, 
которые пришли 
на смену бумаж-
ной волоките.

12 декабря. Генеральный директор «РЖД — Цифровые пассажирские решения» Евгения Чухнова приняла участие в пассажирском форуме «PRO//Движение 2024», 
который состоялся на территории Рижского вокзала. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Тенденции

Отреставрированные находки 
археологов передадут музею 

Спецслужбы назвали кодовые фразы, 
по которым легко вычислить мошенников

Около восьми тысяч архео-
логических находок, обнару-
женных в Москве, отрестав-
рировали в 2024 году. Вчера 
об этом сообщил руководи-
тель Департамента культур-
ного наследия столицы 
Алексей Емельянов. 

В этом году московские архео-
логи проводили раскопки на 
200 объектах в границах Мо-
сквы, в том числе в Троицком 
и Новомосковском округах. 
Общая площадь работ превы-
сила 15 тысяч квадратных ме-
тров. За год специалисты обна-
ружили рекордное количество 
предметов — более 300 тысяч, 
что почти на 90 процентов 
больше, чем в прошлом году. 
— Кроме того, что находку 
нужно обнаружить, ее нужно 
еще и отреставрировать до 

передачи в музейный фонд. 
В 2024 году порядка восьми 
тысяч археологических нахо-
док было отреставрирова-
но, — рассказал Алексей Еме-
льянов. 
Археологи обнаружили, 
к примеру, монеты XVII века, 
старинные металлические 
ключи, предметы быта, печ-
ные изразцы. 
Одной из самых ценных и са-
мых старых находок стал пер-
стень из цветного металла, 
датируемый XVII веком. 
Есть среди находок и загадоч-
ные, например, костяная ор-
наментированная рукоять 
XVIII века, обнаруженная на 
Яузской улице. Ученые пока 
не могут сказать, частью чего 
она являлась.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ФСБ сообщает об участив-
шихся случаях мошенниче-
ства. Используя технологии 
подменных телефонных но-
меров, компьютерные про-
граммы, конструирующие 
любой голос, а также созда-
ющие любые видеообразы, 
злоумышленники выманива-
ют деньги у людей.

Так, в Бурятии по требованию 
лжесотрудников правоохрани-
тельных органов только за ми-
нувшую неделю напуганные 
граждане на мошеннические 
счета перевели 11 миллионов 
рублей. Подобную статистику 
можно увидеть в Краснодар-
ском крае и в Санкт-Петер-
бурге, в Республике Тыва 
и в Московском регионе тоже. 

Все подобные финансовые 
операции совершаются через 
виртуальное общение, с помо-
щью демонстрации «служеб-
ных удостоверений» , «копий 
приказов»,  «серьезных» доку-
ментов. 
— Граждан убеждают мол-
чать, ведь иначе за разглаше-
ние «государственной тайны» 
и отказ от сотрудничества им 
грозит якобы уголовная от-
ветственность, — сообщили 
в ФСБ. 
Нужно помнить, что уведом-
ления граждан от официаль-
ных правительственных ве-
домств и силовых структур 
всегда приходят в письмен-
ном виде. Демонстрация 
служебных удостоверений, 
ведомственных приказов 

и иных правовых актов  через 
мессенджеры не допускается! 
А телефоны доверия, обще-
ственных приемных органов 
безопасности используются 
лишь для приема информации 
от граждан и организаций. 
Всегда есть возможность пере-
звонить по этим номерам 
и убедиться в обмане. 
Кодовые  слова-фразы, кото-
рые должны вызвать сразу же 
недоверие: «ФСБ», «МВД», 
«следственный комитет», 
«представитель службы безо-
пасности банка», «безопас-
ный счет», «единый расчет-
ный счет Центрального банка 
России», «ваш гражданский 
долг», «код из СМС»...
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Торгово-промышленная палата
работает на благо бизнеса
Вчера Московской торгово-
промышленной палате 
(МТПП) исполнилось 33 года. 
«ВМ» поздравила организа-
цию с днем рождения и узна-
ла у председателя МТПП 
Владимир Платонова, какие 
проекты были реализованы 
в 2024 году.

МТПП была создана в 1991 го-
ду, чтобы поддержать москов-
ское предпринимательство 
и помогать выстраивать эф-
фективные взаимоотноше-
ния между местным бизнесом 
и властью.
Председатель МТПП Влади-
мир Платонов выделил важ-
ные проекты, которые были 
реализованы в этом году. 
Среди них — Школа пред-
принимательства для ино-
странных студентов москов-
ских вузов. Благодаря курсу 

лекций учащиеся смогут раз-
вить свои стартапы, а в даль-
нейшем с легкостью пост-
роить собственный бизнес 
или найти желаемое место 
работы.
Есть еще один важный про-
ект — «Московское каче-
ство». В МТПП вместе с жите-
лями столицы через портал 
«Активный гражданин» вы-
бирали лучшие продукты: мо-
лочные, хлебные, мясные 
и другие. 
— Мы и дальше будем рабо-
тать, чтобы приносить пользу 
для предпринимательского 
сообщества, — отмечает 
председатель МТПП Влади-
мир Платонов. — А праздно-
вать этот важный день плани-
руем всем коллективом удар-
ным трудом.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vm.ru

ИЛЬЯ ЗОТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ 
МИНИСТЕРСТВЕ ТРАНСПОРТА РОССИИ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ ПАССАЖИРОВ

За последние десять лет рос-
сийские транспортные компа-
нии сделали стремительный 
рывок, их достижения невоз-
можно перечесть. Специали-
сты, например, проделали ко-
лоссальную работу по обнов-
лению подвижного состава 
на железнодорожных путях, 
а также по улучшению сервиса 
авиакомпаний. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

12 декабря. Дед Мороз (слева) привез главную новогоднюю елку страны на Соборную площадь. 
Он передал комендатуре Кремля специальную «подорожную грамоту» и доложил, что груз доставлен 
в целости и сохранности. Зеленое пушистое 90-летнее дерево срубили в Подмосковье. Елку 
привезли на 30-метровом грузовом автомобиле ровно в полночь, под бой курантов.

ФОТОФАКТ

Художник сочетает стили 
Востока и тенденции Запада

Вчера в Московском центре 
современного искусства 
(ММОМА) открылась со-
вместная с Центром совре-
менного искусства № 9 «Пер-
сональная выставка Ма Кэ: 
современная живопись Ки-
тая». «ВМ» узнала у худож-
ника, какой смысл он вкла-
дывает в свои творения.

В первом зале висит ярко-
оранжевая картина. На ней 
четверо слепцов трогают сло-
на, чтобы узнать, какой он. 
Один изучает хобот, другой — 
ногу, а третий и четвертый — 
брюхо и хвост. Поэтому каж-
дый делает свой вывод о том, 
как выглядит слон: он как боч-
ка, кольцо, столб или кора-
бельный канат. Они ошиба-
лись, но при этом были и пра-
вы. Каждый говорил о том, 

сколько сам успел узнать. Это 
сюжет древней китайской 
притчи. История вдохновила 
Ма Кэ на создание не только 
картины «Слепцы трогают 
мир» 2024 года, но и целой се-
рии «Слепцы и слон». 
— Важно, чтобы культуры 
стран не замыкались на себе. 
Мы, как и слепцы из притчи, 
должны взаимоизучать друг 
друга, — считает Ма Кэ.
В другом зале представлена 
серия «Путешествие на За-
пад». Она отражает мысли ав-
тора об истории и человеке, 
отношениях Востока и Запа-
да. По словам Ма Кэ, его при-
езд в Россию считается частью 
этого путешествия, которое 
похоже на сюжет китайского 
романа 1590-х годов «Путеше-
ствие на Запад».
— Я впервые приехал к вам, 
но меня уже успели очаровать 
московские вечера и ночи, — 
делится Ма Кэ.

В творчестве художника про-
слеживается прием трансфор-
мации фигур человека, жи-
вотных и предметов. Он соче-
тает традиции Китая с тенден-
циями искусства Запада.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

11 декабря. Китайский художник Ма Кэ рассказывает посетителям своей выставки о притче, 
которая вдохновила его на создание картин из серии «Слепцы и слон»

Китай близко

На выставке художника 
Ма Кэ представлено более 
ста произведений: эскизы, 
созданные в 1990-х годах, 
недавние живописные ра-
боты. Ранняя серия поло-
тен посвящена апроприа-
ции — использованию об-
разов другого художника, 
Пабло Пикассо. Есть 
и портреты, созданные 
под влиянием советской 
живописи.
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Владимир Ефимов: Переселяем 
700 жителей в новые квартиры
На юго-западе столицы бо-
лее 170 москвичей получили 
от городских властей письма 
с предложением новых квар-
тир по программе реновации. 
Еще около 500 жителей Ака-
демического района присту-
пят к переселению в следую-
щие три недели, сообщил за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото). 

— В декабре в ново-
стройку по адресу: 
улица Кедрова, 
дом 16, корпус 3, 
начинают пересе-
ление почти 700 че-
ловек. Ранее они 
жили в трех пяти-
этажках на Боль-
шой Черемушкинской улице 
и двух четырехэтажных домах 
на улицах Шверника и Гри-
мау. Всего по программе рено-
вации в Академическом райо-
не предстоит переселить 
4,3 тысячи жителей 19 старых 
зданий. Около 2,9 тысячи мо-
сквичей из 14 расселяемых 
здесь домов уже стали право-
обладателями новых квар-
тир, — рассказал Владимир 
Ефимов.
С началом расселения домов 
на Большой Черемушкинской 
улице, улицах Гримау и Швер-
ника первый этап реализации 
программы реновации в Ака-
демическом районе будет за-
вершен.
Как уточнил министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента городско-
го имущества Максим Гаман, 
10 декабря город направил 
письма с предложениями рав-
нозначных квартир более чем 
170 жителям дома 2, корпус 2, 
на улице Шверника и дома 6, 
корпус 2, на Большой Чере-
мушкинской улице. Анало-
гичные письма в декабре по-
лучат москвичи, проживаю-
щие в корпусах 1 и 3 дома 6 на 
Большой Черемушкинской 
улице, а также жители дома 16 
на улице Гримау.
На придомовой территории 
нового дома обустроены две 
зоны для отдыха горожан, че-
тыре детские и две спортив-
ные площадки. Для родителей 
с колясками и маломобиль-

ных граждан создана безба-
рьерная среда.
— Новостройка на Кедрова 
рассчитана на 581 квартиру, 
площадь которых достигает 
почти 33 тысячи квадратных 
метров. Три квартиры обору-
дованы для маломобильных 
граждан: в них увеличены ко-
ридоры и дверные проемы, 
а также установлена специ-
альная сантехника. В подъез-
дах разместили помещения 
для консьержей и колясоч-

ные. В шаговой до-
ступности от ново-
стройки находятся 
станции метро 
«Профсоюзная» 
и «Академиче-
ская», школы, дет-
ские сады, а также 
городская поли-
клиника № 22, би-

блиотека имени Сергея Есе-
нина и кинотеатр «Москино 
Салют», — добавил министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента гра-
достроительной политики 
Владислав Овчинский.
Ранее мэр Москвы Сергей Со-
бянин сообщил, что для реа-
лизации программы ренова-
ции в проекте бюджета на три 
года заложено 1,2 триллиона 
рублей.
Программу реновации утвер-
дили в августе 2017 года. Она 
касается около миллиона мо-
сквичей и предусматривает 
расселение 5176 домов. Толь-
ко за 2023 год в столице пере-
дано под заселение 59 ново-
строек и обеспечено переселе-
ние свыше 47 тысяч человек. 
Ранее мэр Москвы Сергей Со-
бянин поручил увеличить тем-
пы реализации программы 
реновации в два раза.
Москва — один из лидеров сре-
ди регионов по темпам и объ-
емам строительства. За по-
следние пять лет в рамках фе-
дерального проекта «Жилье» 
национального проекта «Жи-
лье и городская среда» объем 
строительства и ввода в экс-
плуатацию жилых объектов 
в столице вырос в два раза — 
с трех миллионов до пяти — се-
ми миллионов квадратных 
метров в год. Подробнее  о про-
грамме реновации можно уз-
нать на портале mos.ru.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru
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уход и реабилитацию. Например, однажды 
к нам поступила целая партия животных, изъ-
ятых у контрабандистов. Среди них были гима-
лайские медведи, леопарды и тигр. Они содер-
жались в маленьких клетках — пара метров 
в длину и ширину. Некоторые, казалось, не вы-
ходили из этих клеток в течение всей своей жиз-
ни. Не то что бегать и прыгать — они даже вы-
прямиться нормально не могли. В результате 
гималайские медведи были как будто согнутые 
и, конечно, меньшего веса, чем должны быть. 
Все они были в крайне истощенном состоянии, 
но благодаря усилиям наших сотрудников жи-
вотные восстановились и сейчас освоились 
в новых вольерах, ведут активную жизнь. 
Кроме того, Московский зоопарк принимает 
животных, которые оказались в беде, пострада-
ли в дикой природе. Например, амурский тигр 
Тихон приехал к нам из природы. Его проблемы 
начались, когда он стал выходить к поселениям 
людей и нападать на собак. Обычно такие слу-
чаи заканчивают плохо: либо хищник начинает 
нападать на людей, либо его может застрелить 
кто-то из напуганных жителей. Такие же исто-
рии были с белыми медведицами — Томпой 
и Хатангой. Томпа живет в нашем Центре вос-
производства редких видов животных под Во-
локоламском, а Хатанга переехала в Екатерин-
бургский зоопарк. У них все хорошо. Еще при-
мер: дальневосточного леопарда Эльбруса сби-
ла машина, он был ранен и не выжил бы 
в условиях дикой среды. Но мы смогли ему по-
мочь, и сейчас он живет в нашем зоопарке и от-
лично себя чувствует.
Но если животное можно оставить в природе, 
мы делаем для этого все, что в наших силах. На-
ши специалисты регулярно проводят исследо-
вания и участвуют в программах, направлен-
ных на сохранение и реинтродукцию — возвра-
щение — их в природу. Например, Центр реаби-
литации рукокрылых за прошлый год спас 
более 600 летучих мышей, которых после лече-
ния выпустили в природу.
Сколько сотрудников работают в зоопарке?
У нас большая организация, в которой каждый 
сотрудник как винтик организма. Непосред-
ственной работой с животными занята зооло-

гическая часть — это кормление и уход за на-
шими младшими братьями. Для обеспечения 
функционирования всех систем жизнеобеспе-
чения существуют технические службы. 
Для обеспечения кормовой базы также имеется 
свой отдел. Есть ветеринары, отдел просвеще-
ния и много других служб. Всего в зоопарке ра-
ботают около тысячи человек.
А волонтеры приходят на помощь?
Да, волонтеры — неотъемлемая часть Москов-
ского зоопарка. Они работают на контактной 
площадке в Детском зоопарке, помогают 
в оранжерее, ухаживают за клумбами, участву-
ют в сопровождении экскурсионных групп, ор-
ганизуют праздники и выполняют множество 
других полезных задач. Работа в качестве во-

лонтера в зоопарке позволяет вступить в сооб-
щество единомышленников, где можно встре-
тить интересных людей. Волонтерам обычно 
предоставляется бесплатный доступ ко всем 
экспозициям и мероприятиям зоопарка, к об-
разовательным мероприятиям, лекциям и пре-
зентациям, проводимым сотрудниками зоо-
парка для углубления знаний о животном мире.
Кто может стать кипером?
Человек, который любит животных, — это 
главное! Можно даже и без специального обра-
зования. Часто киперами становятся волонте-
ры, которые трудятся у нас. Так, например, ки-
пер отдела «Приматы» Кирилл Ключарев до 
зоопарка работал в крупной компании, а по-
том пришел к нам волонтером. Кирилл хорошо 
справлялся со своими обязанностям, и мы 
предложили ему работать кипером в отделе 
«Приматы» — а именно ухаживать за человеко-
образными обезьянами. В СМИ широко разо-
шлась история, как сотрудники отдела выха-
живали однорукую гориллу Аму. Так вот, Ки-
рилл, можно сказать, заменил ей родителей, 
вырастил ее.
Чтобы улучшать свои навыки и повышать ква-
лификацию, киперы проходят обучение на базе 
Академии Московского зоопарка. Подобные 
курсы могут пройти и люди, не связанные с зоо-
парком, но планирующие в перспективе рабо-
тать у нас. Академия — образовательный про-
ект Московского зо опарка, но в ней проходят 
обучение не только наши сотрудники. Это по-
вышение квалификации и дополнительное об-
разование для сотрудников зоопарков и аква-
риумов, ветеринарных врачей, педагогов и во-
лонтеров со всей страны и специалистов не 
только из России. Важной задачей академии 
является ведение образовательной и просвети-
тельной работы. Московский зоопарк обладает 
статусом головного и должен оказывать мето-
дическую и консультативную помощь другим 
зоопаркам. На протяжении многих лет у нас 
читают лекции и устраивают конференции для 
сотрудников российских зоопарков. Академия 
призвана решить проблемы профессионально-
го образования в сфере зоопаркового дела, 
а также менеджмента в зоологических парках.

Светлана Владимировна, а у вас среди питомцев 
есть любимчики? 
Для меня все наши обитатели — это как члены 
большой и разнообразной семьи. Каждый из 
них уникален и восхитителен в своем роде, 
и я люблю их всех одинаково. Выбрать одного 
любимца просто невозможно. Животные удив-
ляют своей красотой, особенными чертами ха-
рактера и величественностью — это примени-
мо к очень небольшому количеству животных. 
Однако я понимаю, что у каждого посетителя 
может быть свой фаворит. Некоторые живот-
ные привлекают внимание своей дружелюбно-
стью, другие — грациозностью, а кто-то может 
стать настоящей звездой благодаря своей фо-
тогеничности. Посмотрите на нашего манула 
Тимофея: в период подготовки к зимнему пе-
риоду его «талия» растет, шерсть становится 
гуще, а окрас приобретает рыжеватые оттенки. 
Гости зоопарка всегда находят любимчиков — 
будь то игривые лемуры или величественные 
слоны.
Китай очень трепетно относится к пандам. Прихо-
дят ли представители этой страны понаблюдать 
за тем, как живут панды?
Взаимодействие с китайскими специалистами 
начиная с первого дня подготовки к переезду 
больших панд — тесное и продуктивное. С мо-
мента прибытия панд Жуи и Диндин с нами 
оставались два китайских специалиста, кото-
рые оказали неоценимую помощь в уходе за 
ними и адаптации. Так как животные переда-
ны в Московский зоопарк в рамках научного 
сотрудничества по сохранению и изучению 
больших панд между двумя странами, наша 
команда активно наблюдает за Жуи и Диндин, 
собирает физиологические данные, отслежи-
вает их поведение и ведет хронометраж актив-
ности. У нас прекрасная пара, которая на на-
ших глазах росла, взрослела. В период размно-
жения мы подробно фиксировали их половое 
поведение. После рождения маленькой панды 
исследуется и фиксируется и материнское по-
ведение Диндин. Отслеживаем рост и развитие 
Катюши. Полученные данные мы регулярно 
передаем китайским коллегам. Эти данные 
вносят ценный вклад в общий свод данных по 
большим пандам, способствуя их изучению 
и сохранению. 
Светлана Владимировна, вы президент Союза 
российских зоопарков и аквариумов и Евроазиат-
ской региональной ассоциации зоопарков и ак-
вариумов (ЕАРАЗА). Расскажите про нее.
Ассоциация объединяет 95 учреждений из 
21 страны. Работа ЕАРАЗА важна и востре-
бована на международном уровне. В  прошлом 
году мы приняли в состав организации восемь 
новых членов: четыре океанариума из Китая, 
зоопарк Дессау из Германии, зоопарк Эскише-
хир из Турции, зоопарк Аль-Айн из ОАЭ 
и сафари-парк Шемаха из Азербайджана. Идея 
создания Евроазиатской региональной ассоци-
ации зоопарков и аквариумов зародилась в от-
вет на потребность в координации усилий и об-
мене опытом среди зоологических учрежде-
ний в условиях изменившейся политической 
ситуации в начале 1990-х годов, после распада 
СССР. Основателем ЕАРАЗА стал Владимир 
Владимирович Спицын, человек, посвятивший 
всю свою жизнь зоопаркам и делу сохранения 
редких видов животных. Под его руководством 
и при поддержке ведущих зоопарков России, 
СНГ и Балтии в 1994 году была создана ассоци-
ация на базе Московского зоопарка. С тех пор 
ЕАРАЗА стала мощной платформой для сотруд-
ничества, позволяя объединить усилия зоопар-
ков и аквариумов Евразии в деле сохранения 
биоразнообразия.
Последняя конференция прошла в этом году 
в Московском зоопарке. Было много участников?
Да, в конференции приняли участие представи-
тели более чем из 100 городов и 19 стран, вклю-
чая такие государства, как Китай, Израиль, Че-
хия, КНДР, Бразилия и другие. Такой широкий 
географический охват свидетельствует о важ-
ности и актуальности поднятых вопросов, 
а также о нашей общей готовности работать 
вместе. 
Столичный зоопарк меняется с каждым месяцем. 
Что в ближайшем будущем запланировано мо-
дернизировать?
Мы разработали и запустили новую систему 
оповещения, которая предназначена для пред-
упреждения близкого контакта посетителей 
с животными. А благодаря работе орнитологов 
создана система видеоаналитики для вольеров 
грифов, сипов и орланов, где нейронная сеть 
может обучаться ключевым параметрам анали-
тики жизнедеятельности птиц. В дальнейшем 
это позволит значительно повысить безопас-
ность и комфорт птиц в зоопарке. 
А каким вы видите зоопарк через 10 лет? 
Наш зоопарк занимает достойное место среди 
крупнейших зоопарков мира по численности 
питомцев и по разнообразию видов. Думаю, что 
в 2034 году он будет больше. Мы видим большой 
потенциал в расширении наших территорий, 
включая Центр воспроизводства, сельскохозяй-
ственные угодья в Лотошинском районе и дру-
гие. С увеличением территорий и численности 
животных мы также понимаем необходимость 
расширения штата специалистов. Нам потребу-
ется больше профессионалов: зоологов, ветери-
наров, специалистов по уходу за животными 
и других экспертов. Будем расширять и просве-
тительные инициативы. И это лишь малая часть 
наших масштабных планов в сохранении при-
роды и воспитании уважения к ней.

М
осковский зоо-
парк за свою бо-
лее чем полуто-
равековую исто-
рию переживал 
разные, в том 
числе и очень 
сложные време-
на, но одно оста-

валось неизменным — здесь всегда заботились 
о братьях наших меньших. С 2016 года зоопарк 
реализует программы по защите редких видов 
животных, сохранению биоразнообразия и по-
пуляризации экологического просвещения под 
руководством Светланы Акуловой.
Светлана Владимировна, Зоосад в Москве был 
организован и торжественно открыт в 1864 году 
Русским Императорским обществом акклимати-
зации животных и растений. Тогда, 31 января 
(12 февраля по новому стилю), в экспозиции 
было представлено 57 видов млекопитающих 
и 53 вида птиц — всего около 300 животных. 
Прошло 160 лет. Сколько сегодня животных 
в столичном зоопарке?
Тогда зоопарк назывался Зоосад. В его коллек-
ции были преимущественно представители 
оте чественной фауны. Лучше всего были пред-
ставлены лесные обитатели: лисы, волки, бо-
бры, куницы, зайцы, выдры, белки, ежи, совы, 
утки. Животные из экзотических стран тоже 
были, но в несопоставимо меньшем количе-
стве, чем сейчас. Посетители могли увидеть 
львов, тигров, носорога, крокодила, ягуара 
и леопарда. Сегодня Московский зоопарк — со-
временное научно-просветительское и приро-
доохранное учреждение. Мы занимаем третье 
место в мире по числу животных в коллекции: 

сейчас их 1235 видов, что в общей сложности 
составляет около 15 тысяч экземпляров. Это 
огромное достижение, за которым стоит мно-
голетний труд специалистов, хотя мы не стре-
мимся просто к увеличению коллекции. Важно, 
чтобы каждый наш обитатель — и огромный 
слон, и маленький грызун — чувствовали себя 
комфортно. 160 лет — это не просто дата, это 
целая эпоха. За эти годы зоопарк стал не только 
местом, где посетители могут увидеть живот-
ных со всего мира, но и важнейшим центром 
научной, просветительской и образовательной 
деятельности. Московский зоопарк активно 
участвует в международных программах по со-
хранению редких видов животных, таких как 
амурский тигр, дальневосточный леопард, 
 росомаха и многие другие виды, которые нахо-
дятся под угрозой исчезновения. Мы поддержи-
ваем проекты по разведению редких и исчеза-
ющих видов и восстановлению природных по-
пуляций, а также сотрудничаем с природоох-
ранными организациями по всему миру. 
Представьте, в дикой природе осталось не бо-
лее 100 дальневосточных леопардов, а у нас они 
активно размножаются и потом уезжают в дру-
гие зоопарки, чтобы создать свои семьи. Также 
важно работать над улучшением условий со-
держания животных. Мы проводим наблюде-
ния и научные исследования, направленные на 
изучение их поведения и разработку методов 
создания для них благополучной среды. Значи-
тельно расширили вольеры, создали условия, 
приближенные к естественным. Кроме того, 
делаем все, чтобы образ жизни животных со-
впадал с природным. Например, обитателям не 
просто кладут еду на тарелочку, а прячут, под-
вешивают и закапывают, чтобы они трениро-
вали естественное природное поведение — до-
бывали и охотились. Зоопарк сильно изменил-
ся. Я помню, как приходила в Московский зоо-
парк в детстве, потом в юности — здесь всегда 
было тепло и уютно. Конечно, тогда я и предста-
вить себе не могла, что стану директором тако-
го огромного учреждения. Это большая ответ-
ственность — не только за сотрудников, но и за 
15 тысяч обитателей зоопарка. Я вижу, что 
с каждым годом зоопарк становится все более 
современным и комфортным — как для живот-
ных, так и для наших гостей. 
А как животные попадают в зоопарк? 
По-разному. Чаще всего — это обмен с другими 
зоопарками. Это важная практика, которая по-
могает поддерживать генетическое разнообра-
зие животных в зоопарках по всему миру. По 
каждому виду есть куратор, который знает, кто 
в каком зоопарке находится, следит, чтобы де-
теныши вовремя находили новое место жи-
тельства и чтобы не было близкородственных 
скрещиваний. В некоторых случаях животные 
попадают в наш зоопарк после конфискации 
у недобросовестных владельцев или организа-
ций, которые нарушали правила их содержа-
ния. Мы тесно сотрудничаем с Росприроднадзо-
ром и другими государственными органами, 
чтобы найти таким животным новых владель-
цев, которые могут обеспечить надлежащий 

Генеральный директор Московского зоопарка, президент Союза зоопарков и аквариумов России Светлана Акулова награждена медалью «За содействие» 
Министерства природных ресурсов и экологии РФ. Много лет она занимается работой по сохранению природного наследия и формированию экологической 
культуры. В интервью «ВМ» Светлана Владимировна рассказала о том, каким сегодня стал зоопарк и какие условия здесь создают для 15 тысяч его обитателей. 

Директор Московского зоопарка Светлана Акулова: Занимаемся сохранением редких видов 
животных и сотрудничаем с природоохранными организациями по всему миру

С любовью к каждому

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
Корреспондент

Мы становимся 
неотъемлемой 
частью культурной 
и образовательной 
жизни нашей 
столицы

18 апреля. Генеральный директор Московского зоопарка Светлана Владимировна Акулова на территории главного зоологического парка столицы. 
Недавно Московский зоопарк стал обладателем престижной премии Russian Traveler Awards как лучшее общественное пространство
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Светлана Владимировна Акулова роди-
лась 26 ноября 1980 года. Начала рабо-
тать в Московском зо опарке в 2013 году 
в должности заместителя генерального 
директора по коммерческим вопросам. 
3 октября 2016 года назначена генераль-
ным директором Московского зоопарка. 
Летом того же года по ее инициативе был 
создан Союз зоопарков и аквариумов 
России. В январе 2019 года Светлана Аку-
лова вошла в попечительский совет орга-
низации Species360, занимающейся уче-
том и систематизацией животных миро-
вого зоопарковского сообщества. В апре-
ле 2021 года выбрана президентом 
Евроазиатской региональной ассоциации 
зоопарков и аквариумов. В 2022 году пре-
зидент РФ Владимир Путин объявил бла-
годарность Светлане Акуловой и коллек-
тиву Московского зоопарка за вклад 
в дело сохранения редких и исчезающих 
видов животных.
В 2024 году избрана депутатом Москов-
ской городской думы.

Досье
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Юлия, в ленте «Баба Яга спаса-
ет Новый год» вы играете 
Снежную Королеву. Когда 
в детстве читали эту сказку, 
как относились к героине?
В то время она вызывала у ме-
ня смешанные чувства. Ни-
когда не была моим любимым 
персонажем, но и страха пе-
ред ней я не испытывала. 
А вот ощущение могущества, 
которым она обладает, безус-
ловно, вызывало у меня ува-
жение.
Если сосредоточиться на линии 
вашей героини в фильме, это 
история про дружбу и преда-
тельство? Ведь Дед Мороз (ко-
торого играет Сергей Никонен-
ко) был раньше, по сюжету 
фильма, другом Снежной Коро-
левы...
Да, представляете, оказалось, 
что они дружили. И такой сю-
жетный ход для меня был от-
кровением! Они вместе учи-
лись снежной магии. Но Дед 
Мороз был сильнее, и Снежная 
Королева позавидовала его 
могуществу. Попыталась за-
брать у него посох. За что тот 
взял да и заточил ее в ледяную 
тюрьму на тысячу лет. 
И, конечно, всю эту тысячу лет 
она сидела в заточении, лелея 
мечту, что однажды выберется 
и отомстит Деду Морозу, замо-
розив весь мир. Очень неодно-

значная ситуация, по-моему. 
Ссоры между друзьями не 
должны так завершаться.
В ленте есть сцены, где вы ра-
ботаете с прекрасной белой со-
бакой. Насколько комфортно 
было взаимодействовать с ней 
на площадке?
Я с детства росла с собаками, 
мой отец — кинолог. Люблю 
с ними работать. Здесь у нас 
была собака, именно приучен-
ная работать в кино, а это всег-
да видно. Она хорошо слуша-
лась свою хозяйку. Та давала 
ей команды, которые всегда 
беспрекословно исполнялись. 
Не было никаких отказов, ни-
каких капризов. Работать с со-
бакой было максимально ком-
фортно.
Вообще, собака нас даже спа-
сала. Съемки были непростые. 
Мы снимали в жару, в июле, 
в павильоне на LED-экранах
(устройство отображения 
и передачи визуальной инфор-
мации. — «ВМ»). Искусствен-
ный снег забивает нос и горло, 
искусственный свет слепит 
глаза, тяжелый костюм давит 
на плечи. Но каждый раз, ког-
да на площадку приходила со-
бака, для меня и моего партне-
ра Леши Сошина, который сы-
грал мальчика Юру, был как 
праздник. Мы в любой пере-
рыв брали эту собаку с собой, 
уходили куда-нибудь и сидели 
с ней, общались, играли. Это 
было счастье!

Еще у нас на площадке произо-
шло чудо. Дело в том, что Леша 
мечтал о собаке, но папа ему 
когда-то категорически ска-
зал: «Нет, никаких собак!» 
А продюсеры, когда узнали об 
этой мечте, приняли решение, 
посоветовавшись предвари-
тельно с родителями Леши, что 
после съемок подарят нашему 
герою пуделька, так же, как 
это происходит в фильме. Ви-
дели бы вы сияющие глаза 
мальчика, когда он понял, что 
все по-настоящему!
Вы упомянули LED-экраны. 
Поделитесь, пожалуйста, на-
сколько эта технология помо-
гала вам в работе?
Очень помогала! LED-экра-
ны — крутая технология. В по-
следнее время она часто ис-
пользуется в театре. Но в кино 
я работала с ними впервые. 
Даже не знала, что такие экра-
ны применимы на съемках. 
Они создают ощущение, буд-
то ты работаешь в настоящих 
декорациях, видишь уже за-
вершенную картинку. И это 
чувство, что я понимаю, где 
нахожусь, перед моими глаза-
ми не просто зеленый экран, 
а прекрасный замок Снежной 
Королевы, конечно, помогало 
представить и сыграть мощь 
этой женщины, моей герои-
ни. Спасибо большое нашим 
продюсерам, что внедряют 
такие технологии в современ-
ное кино!
Что для вас значит театр? 
Я считаю, что артист может 
быть полноценным, когда 
у него есть не только кино, но 
и театр. В съемочном графике 
порой случаются какие-то па-
узы, а мне кажется, перерывы 
для артиста губительны. Мы 
растем в профессии, только 
находясь в ней. И именно те-
атр не дает возможности сде-
лать паузу. Ты постоянно на-
ходишься в тонусе. 
Я даже сама ощущаю, что ле-
том, когда появляется окно 
в театре, начинаю немножеч-
ко расслабляться, мне чего-то 
уже не хватает именно в про-
фессиональном плане. Как-то 
однобоко я себя чувствую. Так 
что, забери у меня что-то од-
но, театр или кино, и я, навер-

Зимняя история с любимыми 
сказочными персонажами
Прокат сказки 
«Баба Яга спасает 
Новый год» стар-
тует 12 декабря. 
Снежную Короле-
ву, конфликтую-
щую с Дедом Мо-
розом, сыграла 
актриса Юлия 
Такшина. Она 
рассказала «ВМ» 
про съемки лен-
ты и подготовку 
к праздникам.

2024 год. Кадр из фильма «Баба Яга спасает Новый год». В роли Снежной Королевы, решившей 
отомстить Деду Морозу, актриса Юлия Такшина

Премьера

Качественно 
передать эмоции

Отреставрированная версия культо-
вого фильма Владимира Меньшова 
«Любовь и голуби» (1984) вышла в по-
вторный прокат в кинотеатрах. Это 
символично, ведь 3 декабря исполни-
лось 90 лет со дня рождения актрисы 
Нины Дорошиной, сыгравшей в ленте 
главную женскую роль Нади. А 7 янва-
ря будет 40 лет с даты премьеры. Без-
условно, для всех ценителей классики 

советского кинематографа возможность пересмотреть 
любимую ленту в очередной раз — сама по себе праздник. 
Но так ли уж необходима для этого реставрация изобра-
жения и звука, его подгонка под современные стандарты? 
Настолько ли сильно влияет все это на восприятие?
Однажды мы с родственниками, у которых я была в го-
стях, выбирали фильм для совместного просмотра на 
большом экране. Я уговаривала их оценить мой выбор — 
невероятно смешную ленту, ставшую классикой. И они 
даже нашли фильм в сети, но тут же зарубили идею на 
корню: недостаточно высокое разрешение, нет каче-
ственной версии. Помню, тогда 
меня это очень возмутило: как 
так, ведь главное не четкость 
картинки, а смысл, то, что на 
этой картинке. 
Это как если бы мы, пересматри-
вая фотографии в личном архи-
ве или на стендах в музеях, воз-
мущались: зачем хранить такое 
старье, на них остались следы 
времени, давайте переснимем, 
отретушируем и выставим. Но 
ведь оригинал ценится куда 
больше, чем копия, как раз пото-
му, что хранит воспоминания 
обо всем, что было. Он как бы за-
ряжен энергией.
Хотя всегда есть и другая сторо-
на. От качества записи, а также 
техники, которая ее воспроизво-
дит, восприятие зависит напря-
мую. Недавно мне предостави-
лась возможность сравнить, как 
звучит одна и та же музыкальная композиция в разных 
наушниках. И, надо признать, есть разница. Без должной 
аппаратуры многие нюансы теряются.
Более того, наверняка каждый пробовал менять качество 
воспроизведения видео при просмотре записей в сети. 
И тут тоже, если прислушаться к себе, понимаешь, в чем 
разница. Кстати, по той же причине любимый фильм сто-
ит попробовать посмотреть не только на маленьком экра-
не смартфона, но и на большом экране домашнего кино-
театра, например. Так он станет еще объемнее, раскроет-
ся большим количеством смыслов и обрастет деталями.
Вернемся же к необходимости реставрации «золотой кол-
лекции» советского кинематографа под современные ус-
ловия. Пожалуй, надо признать ее огромную роль в вос-
питании зрительского вкуса. Ведь благодаря тому, что 
изображение и звук подгоняют под современные стан-
дарты, нынешнее поколение, привыкшее к высокому, 
с точки зрения технической, качеству, скорее захочет оз-
накомиться с высоким, с точки зрения творческой, искус-
ством. Что не отменяет специально проводимых пленоч-
ных кинопоказов бережно сохраняемых специалистами 
архивных записей. Мне кажется, должно быть и то, и дру-
гое, ведь все прекрасно по-своему.

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Зимние праздники все ближе, уже пора создавать новогоднее настроение. Для этого стоит сходить в кинотеатр. Фильм «Баба Яга спасает Новый год» мы обсудили 
с актрисой Юлией Такшиной, которая сыграла в картине Снежную Королеву. Посмотрели научно-фантастическую ленту «Реплика» с Никитой Ефремовым и Софьей 
Лебедевой. Познакомились с киновселенной по мотивам произведений Кира Булычева в картине «Мама». И пересмотрели по-новому «Любовь и голуби».

Осторожно: параллельные 
реальности и метавселенные
Тем, кто любит читать книги, 
как и тем, кто предпочитает 
играть в компьютерные 
игры, стоит заглянуть в кино 
на фильм «Мама» по мотивам 
истории Кира Булычева. 
Лента — полнометражный 
режиссерский дебют актера 
Дмитрия Ендальцева.

Это по жанру приключенче-
ская фантастическая драма, 
которая балансирует между 
социальной рекламой и пост-
апокалиптическим комик-
сом. Современный мир разви-
тых технологий показан на 
контрасте с бесконтрольной 
разрухой. Сценарий на основе 
текстов Кира Булычева писа-
ли Дмитрий Белосохов и Ан-
дрей Безенков.
— Среди советских фантастов 
Кир Булычев всегда занимал 
особое место. Он одновремен-
но и детский, и взрослый пи-
сатель, талантливый рассказ-
чик, умело переплавляющий 
в своих книгах идеи ХХ и меч-
ты XXI века, — поясняет вы-
бор литературного материала 
продюсер Эльбор Чернов. — 
Мы стараемся построить с по-
мощью Булычева мост в мир 
будущего, куда мастер пытал-
ся заглянуть всю свою жизнь. 
Теперь, когда солнце будуще-
го уже вышло из-за горизонта, 
мы решили еще раз вернуться 
к сюжетам Булычева и пре-

творить эти мечты в реаль-
ность на большом экране.
По сюжету компьютерный 
разработчик Никита (Нико-
лай Новоселов) переживает 
личностный кризис как на ра-
боте, так и в отношениях с лю-
бимой (Ангелина Пахомова). 

Он игнорирует звонки матери 
(Полина Кутепова) и упускает 
момент, когда сумел бы по-
мочь ей вылечиться. Но при-
зрачную возможность испра-
вить трагическую ситуацию 
дает герою портал между ми-
рами, на который Никита нат-
кнулся совершенно случайно, 
сокращая маршрут. Правда, 
в альтернативной реальности 
«все плохо», ну или почти все. 
В городе разруха, как и в голо-
вах большинства его обитате-
лей, вокруг нищета и жесто-
кость. Один плюс — время там 
немного запаздывает, а зна-
чит, Никита знает то, что еще 

только должно произойти. 
И если сначала герой, внезап-
но оказавшийся в незнако-
мых условиях, просто пытает-
ся найти способ в них выжить, 
то позже он попробует вос-
пользоваться заманчивыми 
возможностями, которые ему 

предоставила та-
кая фантастиче-
ская ситуация.
— Фантастика — 
мой любимый 
жанр. Мне предло-
жили попробовать 
себя в этом жанре, 
я не смог отказать-
ся от такого иску-
шения, — делится 
режиссер картины 
Дмитрий Ендаль-
цев. — А идея 

фильма: беречь и ценить то, 
что имеешь сейчас, а не когда 
потерял, — важная для обсуж-
дения во все времена.
Эта лента, с одной стороны, 
показывает прогулку по мрач-
ным закоулкам в грязном сне-
гу, снятую от первого лица, 
подобно тому, как исследуют 
новые локации и знакомятся 
с миром в компьютерных 
играх. С другой стороны — 
это мелодраматичная исто-
рия про то, что счастья ни за 
какие деньги не купишь, 
а близким людям нужны вни-
мание и понимание. С тре-
тьей — это часть истории про 
межмирные аномалии и необ-
ходимость соблюдать главные 
законы мироздания. 
Киноленту «Мама» можно 
воспринимать как небольшое 
приключение в чужой фанта-
зии, как поданную в легкой 
форме назидательную притчу 
про то, что звонки мамы луч-
ше не сбрасывать, как исто-
рию экспресс-взросления 
главного героя за несколько 
дней. Почти наверняка она 
покажется любопытной тем, 
кто любит подобные сюжеты.

Только вперед
Сейчас объем рынка ки-
нопроката в стране 
на 79 процентов обеспе-
чен отечественными кар-
тинами. Об этом сообщи-
ла ТАСС министр культу-
ры России Ольга Люби-
мова. Также она сказала, 
что, чтобы киноотрасль 
устойчиво развивалась, 
нам надо в год 300 рели-
зов картин, из которых 
60 будут крупными.
■
Ближе к людям
Прямая трансляция ба-
лета «Щелкунчик» 
из Большого театра 
пройдет более чем 
в 100 кинотеатрах стра-
ны 30 декабря в 19:00 
и 31-го в 12:00. А вече-
ром в последний день 
2024 года в 20:00 его по-
кажут онлайн в офици-
альном сообществе 
в соц сети.
■
Из мультика в фильм
Телеканал ТНТ, «Союз-
мультфильм» и киноком-
пания братьев Андреа-
сян готовят экраниза-
цию «Простоквашина». 
Выход ленты планируют 
на 1 января 2026 года. 
В ролях: Иван Охлобы-
стин, Антон Табаков, Па-
вел Деревянко и другие.
■
Наше за рубежом
В Сербии Роскино при 
поддержке Министер-
ства культуры провело 
фестиваль российского 
кино. Показали восемь 
отечественных лент, уча-
ствовавших в междуна-
родных фестивалях: 
«По щучьему велению», 
«Мой дикий друг», «Ог-
ненный лис», «Я делаю 
шаг», «Первый Оскар» 
и «Воздух», «Свет» 
и «Сказки Гофмана».

НОВОСТИ Фантастическая лента поднимает вопросы 
цифрового бессмертия
Научная фантастика — не са-
мый частый гость в россий-
ской киноиндустрии. Камер-
ная лента «Реплика» Амира 
Исаева — один из занима-
тельных представителей 
этого жанра. 

Прежде всего стоит сказать, 
что эта картина не для люби-
телей «космических кора-
блей, бороздящих просторы 
Вселенной». Но для тех, кто 
является поклонником науч-
ной фантастики, где возника-
ют ситуации, непростые с мо-
ральной точки зрения и, как 
следствие, трудно принимае-
мые обществом. 
По сюжету два брата и жена 
одного из них сумели найти 
способ, чтобы перенести всю 
информацию, хранящуюся 
в мозге человека, в компью-
тер и с помощью нейросетей 
воссоздать своеобразную «ре-
плику» сознания человека. 
Герои оказываются в одном 
шаге от эры «цифрового бес-
смертия». 
Вот только чувства и эмоции 
живущих в реальном мире 
создают препятствия для по-
корения мира виртуального.
Так, например, компьютер-
ный гений Антон (Никита Еф-
ремов) проявляет повышен-
ное внимание к жене своего 
брата Давида (Владислав Це-
нев), нейрохирургу Вере (Со-
фья Лебедева), несколько 
больше, чем следует. 
— Мой герой преодолеет эти-
ческие проблемы, нравствен-
ные трудности и многое по-
ставит на кон, если не все, ра-
ди любви, — делится актер 
Никита Ефремов. — Он посто-
янно погружен в свои мысли, 
можно сказать, витает в обла-
ках. Кстати, это является ха-
рактерной чертой нашего 
времени. Когда люди либо жи-
вут прошлым, либо пребыва-
ют в мечтах о будущем.

Любопытно, что авторы про-
екта посвятили достаточно 
много времени этическим во-
просам, которые уже скоро 
возникнут перед человече-
ством в реальной жизни. На-
пример, можно ли посягать на 
сферу, доступную только Богу, 
этично ли уничтожать уже 
сформировавшуюся лич-
ность, пусть даже цифровую? 
На какие преступления гото-
вы люди во имя целей, кото-
рые считают благими? На-
сколько трудно отпускать на-
всегда самых близких и стоит 
ли это делать, если можно дер-
жаться за них до последнего 
вздоха? Насколько определя-
ет человека его память? Допу-
стима ли ложь во спасение?
— Мне хотелось бы, чтобы по-
сле сеанса у людей была пища 
для размышлений, — подыто-
живает актер Владислав Це-
нев. — И если так случится, то, 

значит, мы все смогли сделать 
правильно.
По сути «Реплика» — своео-
бразный эскиз масштабного 
кинополотна. В фильме от-
личный актерский состав, 
много любопытных сюжет-
ных поворотов, есть заявка 
на тему, которая актуальна 
и будет подниматься вместе 
с развитием искусственного 
интеллекта. Однако для того, 
чтобы полностью соответ-
ствовать заявленной теме, 
картине чуть не хватает раз-
маха в плане бюджета и вре-
мени. Но радует, что в россий-
ском кино стали появляться 
камерные околофантастиче-
ские ленты с глубокой про-
блематикой. Вспомним не-
давние «Аквариум» и «Кон-
такты».

2024 год. Актер Никита Ефремов в фильме режиссера Амира Исаева играет компьютерного гения 
Антона, способного совершить грандиозное научное открытие
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Картина на грани 
социальной 
рекламы 
и комикса про 
постапокалипсис

Фильм «Мама» (2024) является своеобразным продолже-
нием альманаха «Хронос» (2022), состоящего из трех но-
велл: «Поломка на линии», «Шум за стеной», «Временная 
связь». В одной из них актер Дмитрий Ендальцев сыграл 
ведущую роль. В «Маме» же, где он выступил в качестве ре-
жиссера, Дмитрий появляется в небольшой эпизодической 
роли. Все эти картины станут частью цикла экранизаций 
произведений советского фантаста Кира Булычева о Мо-
сковском институте времени и его открытиях.

КСТАТИ

АННА БОЧАРОВА
ДИРЕКТОР ПО МАРКЕТИНГУ

«Реплика» — фильм, который 
затрагивает актуальные во-
просы о будущем технологий, 
человеческих чувствах и эти-
ке. Мы уверены, что сильный 
актерский состав и динамич-
ный сюжет делают «Реплику» 
заметным жанровым релизом. 
Этот фильм заставит зрителей 
задуматься о том, как техно-
логии меняют нас и что значит 
быть человеком в мире, где 
возможно цифровое бессмер-
тие. Драматические мораль-
ные дилеммы, внутренний 
бунт и страсть к открытиям — 
киты сюжетной линии, притя-
гивающие аудиторию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Досье
Юлия Такшина родилась 
9 июля 1980 года в Бел-
городе. Окончила ВТУ 
имени Б. В. Щукина 
в 2006 году (мастерская 
Владимира Поглазова). 
Дебютировала на экра-
нах в 2005 году в сериа-
ле «Не родись краси-
вой». Сейчас в ее филь-
мографии более 70 ро-
лей в кино и сериалах, 
включая «Акушер», «Ба-
лабол», «Тот, кто читает 
мысли», «Триггер» 
и другие.

ное, не смогу ощущать себя 
полноценной в актерской 
профессии.
Как планируете встречать Но-
вый год на этот раз?
31 декабря играю спектакль, 
1 января у меня выходной, 

а со 2-го вновь буду играть 
спектакли. Для меня счастье 
в том, что когда в десять вече-
ра 31-го числа я приду домой, 
там будет вся семья: мои роди-
тели, дети, родственники. Это 
самая большая радость, когда, 

несмотря на то, что у тебя уже 
два взрослых сына, ты мо-
жешь ощутить себя малень-
кой и расслабиться с близки-
ми. Почувствовать себя дома, 
под защитой. Загадать жела-
ние под бой курантов.
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Сегодня точку в номере ставит художественный руководитель Московского центра авторской песни, аккомпаниатор-гитарист и исполнитель песен 
Александр Костромин. Его не просто так называют ходячей энциклопедией: про бардов и их песни он знает все и еще чуть-чуть. Ну а к нам в гости 
Александр Николаевич приходил, чтобы рассказать, как появилась авторская песня, как развивалась и что с ней происходит сегодня. А вы знали, на-
пример, кто научил цыган играть на гитаре? Что Михаил Лермонтов тоже бард — знали? Если нет, почитайте интервью Костромина нашей газете.
Про Костромина говорят, что он походник-профессионал: палатку поставит за считаные секунды, костер разведет и под проливным дождем, а песен 
наизусть знает столько, что и не сосчитать. При этом он всегда скромничает и от собственной персоны разговор старается отвести в сторону. 
— Давайте лучше наших великих вспомним, в уходящем году были сплошные юбилеи — у Ады Якушевой, Новеллы Матвеевой, Евгения Клячкина, 
у физфаковца Сергея Смирнова, у Юрия Визбора и Булата Окуджавы... Давайте их чаще слушать! Ну а кому интересно, чем живет авторская песня 
сегодня, милости просим к нам в центр в Большом Овчинниковском, по четвергам вечером у нас всегда концерты. 

Онлайн-кинотеатрам могут запретить публиковать фильмы, которые не получили 
прокатное удостоверение от Министерства культуры РФ. Таким образом зрителей хо-
тят уберечь от просмотра контента, противоречащего российскому законодатель-
ству. Проект закона будет внесен в повестку Государственной думы РФ.

Вопрос дня
В сети хотят 
запретить фильмы 
без прокатного 
удостоверения. 
И как вам?

НИКОЛАЙ ДУБОВОЙ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ОНЛАЙНКИНОТЕАТРА

Я считаю, что эта идея очень 
правильная, и я ее всячески 
поддерживаю. Прокатное удо-
стоверение подтверждает, что 
кинопродукты и вообще любое 
произведение, которое появ-
ляется на экранах и онлайн-
платформах, прошло экспер-
тизу в соответствии с законо-
дательством и теми нормами, 
которые приняты государ-
ством. Эта процедура не такая 
долгая и не сложная, как может 
показаться. Наверное, это до-
бавит работы Минкульту. Для 
зрителей, если эту инициативу 
примут, ничего не изменится, 
потому что без прокатного удо-
стоверения кино не выходит на 
большие экраны. При этом мы 
за то, чтобы на своих платфор-
мах показывать зрителю под-
твержденные и проверенные 
законом фильмы и сериалы. 
Считаем, что это честно по от-
ношению к потребителю. 

КИРИЛЛ ГОНЧАРОВ
АКТЕР ТЕАТРА И КИНО

Актер получает оплату уже на 
этапе производства, поэтому 
будет ли человек смотреть 

фильмы или сериалы в пират-
ской версии, его особо не вол-
нует. Я считаю, что с такого 
закона получить выгоду мо-
жет только Минкульт, потому 
что это очередной способ со-
брать с киноиндустрии нало-
ги. Прокатное удостовере-
ние — это то, без чего фильм 
не может быть в российском 
прокате. Интересно, что ниче-
го подобного в других странах 
нет. На платформах зачастую 
присутствуют фильмы, кото-
рые не нуждаются в прокат-
ном удостоверении, потому 
что производством занимает-
ся сама платформа. Само удо-
стоверение не стоит больших 
денег — около 5000 рублей. 
Но на такое количество сериа-
лов, которое платформы про-
изводят ежегодно, — это не-
плохая налоговая база. Зача-
стую Министерство культуры 
помогает фильмам получить 
прокатное удостоверение, вы-
деляя на это средства. Однако 
эта деятельность осуществля-
ется за счет налогов граждан.

АНАСТАСИЯ ВАЛУЕВА
ПСИХОЛОГ

Я так понимаю, что обычный 
человек даже не в курсе того, 
есть ли у фильмов на платфор-
ме прокатные удостоверения. 
Нам кажется, что если мы за-
платили за подписку онлайн, 
то какая-то лицензия все же 
имеется. Обычный человек 
вряд ли хотел бы знать «вну-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

треннюю кухню». Некоторые 
люди и так не хотят платить за 
просмотр фильмов, а такие 
новости могут оказать на че-
ловека большее психологиче-
ское давление. Ведь иногда 
мы платим за просмотр тех 
фильмов, которых по итогу не 
находим на платных платфор-
мах. Тогда люди начинают 
пользоваться пиратскими 
сайтами и другими возмож-
ными способами, ведь при 
этом варианте человек не 
только посмотрит фильм, но 
еще и не заплатит за это.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

На самом деле эта идея хоро-
шая. Прокатное удостовере-
ние служит подтверждением 
легальности распростране-
ния фильма. Это защищает 
как прокатчиков, так и созда-
телей контента от возмож-
ных юридических проблем, 
связанных с авторскими пра-
вами. Кроме того, наличие 
прокатного удостоверения 
открывает двери для показа 
фильма в кинотеатрах и на 
различных кинофестивалях, 
что позволяет расширить ау-
диторию и повысить попу-
лярность произведения. По-
лучение такого документа 
добавляет легитимности про-
екту и способствует форми-
рованию положительного 
имиджа у производства и его 
создателей. Зрители чаще до-
веряют фильмам, которые 
прошли официальную реги-
страцию. Я предполагаю, что 
процесс получения удостове-
рения требует соблюдения 
определенных стандартов 
и норм, что может способ-
ствовать улучшению каче-
ства продукции и профессио-
нальному росту всех участни-
ков процесса. 

Благодарность, 
от которой плохо

П очти вылетела уже из подъезда — звонок. 
Соседка, что живет ниже, старенькая, су-
хая, бывшая институтская одногруппница 
моего покойного отца: в ней живет врож-
денный страх, как бы кого собой не «нагру-

зить», не доставить лишних хлопот. 
— Елена Владимировна, как я вам рада! Давно не слыша-
ла вас, забегалась, не захожу, простите…
Слышу ее голос и прямо вижу, как она извиняется:
— Деточка, прости, что беспокою. Я приболела, выходить 
не хочу, да и скользко, говорят. Ты не могла бы помочь? 
— Лечу! Как хорошо — я тут, рядом. 
Минуты не прошло — звоню в дверь. 
— Да пакет с мусором вот… Боюсь, 
как бы запах не пошел... Вынесешь?
Пакет — крошечный, невесомый. Це-
пляю его на палец и целую ее в щеку, 
пахнущую корвалолом и пудрой: 
— Не извольте беспокоиться, сейчас 
мы вас избавим от этого «груза».
Я уже у лифта, но она подзывает:
— Детка, подожди. Вот, возьми.
На лодочке старческой ладони лежит сотенная бумажка. 
— Елена Владимировна, вы… вы… Вы что вообще?!
Две невидимые совы подлетают к моей голове и прини-
маются «ухать». Аж давление скакнуло… А она смотрит на 
меня испуганно, рука ищет что-то в истертом портмоне. 
— Мало? Детка, сейчас, сейчас, тут была еще бумажка...
Я не говорю, а кричу ей что-то: совы продолжают бить 
крыльями. Все мешаю в кучу — и папу, и ее же воспомина-
ние, как они с ним однажды пытались танцевать рок-н-
ролл, папа крутанул ее и отправил в приоткрытый шкаф 
под общий хохот… А потом Ленок вышла замуж за сына 
полка — потерявшего в первые дни войны всех, спасенно-
го бойцами, прошедшего все круги ада и всю жизнь но-
сившего в себе эту боль, отчего жить с ним было непросто. 
Cветлые и черные полосы наших семей пересекались, 
расходились, и нас, не родных по крови, держало что-то… 
— Так что ты обиделась-то? Все берут. Я же благодарна!
…Я убежала по лестнице, а ее фигурка с купюрами в руке 
так и стоит перед глазами. Мы помиримся, конечно. 
Но что с нами происходит, Господи?! 

СОЦСЕТИ
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Предпринимателям помогли 
выбрать качественные подарки

Научное сообщество ищет пути 
развития Арктической зоны

Вчера сотрудники столично-
го Управления Роспотреб-
надзора провели акцию 
«День открытых дверей 
для предпринимателей». 

Главный специалист-эксперт 
Управления Роспотребнадзо-
ра по Москве Андрей Федотов 
отметил, что сотрудники ве-
домства консультируют пред-
ставителей бизнеса и юри-
дических лиц по нормам за-
конодательства, напоминают 
о важности соблюдения сани-
тарных правил на объектах, 
а также защиты прав потре-
бителей. Акция проводится 

в разное время года, и поэтому 
вопросы зависят от сезона.
— В декабре все чаще стал 
подниматься вопрос о том, 
как уберечь коллектив от раз-
личных сезонных заболева-
ний. Поэтому нужно прово-
дить профилактику среди со-
трудников, — рассказал Ан-
дрей Федотов. 
Он добавил, что многие пред-
приниматели перед новогод-
ними праздниками все чаще 
консультируются, какие слад-
кие подарки лучше выбрать 
для детей сотрудников.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Вчера в Санкт-Петербурге 
прошло открытие XIV Меж-
дународного форума «Ар-
ктика: настоящее и буду-
щее» имени А. Н. Чилинга-
рова.

В рамках форума будут ре-
шаться вопросы развития на-
учной деятельности в Аркти-
ческой зоне, а также экономи-
ки, экологии и цифровиза-
ции. Будут сформированы 
решения по актуальным те-
мам, которые встали перед 
научным сообществом.
Также в рамках форума прой-
дет выставка, посвященная 

работе исследовательских 
центров в Арктической зоне. 
Организаторы отметили, что 
на выставке будут презенто-
ваны предметы самобытной 
культуры народов российско-
го Заполярья.
— Свои проекты представят 
российские регионы и круп-
нейшие компании, работаю-
щие в Арктике. Участники 
продемонстрируют иннова-
ционные решения для соци-
ально-экономического и тех-
нологического развития, — 
сообщают организаторы.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Архитекторы обратились 
к языку эмоций 

Вчера в рамках фестиваля 
«Архитектура для людей» 
в центре «Зотов» открылась 
выставка «Эмоции архитек-
туры». 

Отраслевые выставки неред-
ко интересны лишь достаточ-
но узкому кругу людей, тем, 
кто «в теме». Но создатели экс-
позиции «Эмоции архитекту-
ры» постарались стереть ба-
рьер между архитектором 
и простым человеком, ничего 
не смыслящим в архитектуре 
и проектировании, воздей-
ствуя на зрителя через понят-
ные каждому эмоции: спокой-
ствие, тревогу, ностальгию 
и другие. 
— С точки зрения архитекту-
ры как науки сейчас идет про-
цесс переосмысления ее фи-
лософии. Он выражается в но-
вом стиле, к которому на-
шлось такое определение, как 
«эмо-тек». Мы живем в мире, 
где сложно удивить и уди-
виться. Поэтому, чтобы быть 
актуальной, современная ар-
хитектура концентрирует 
в себе яркость идей, становит-
ся эмоциональной, театраль-
ной, драматической, — гово-
рит главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов. 
Создателями выставки высту-
пили десять архитектурных 

бюро столицы. Экспозиция 
представляет собой десять со-
единенных в единый маршрут 
залов. Каждый из них воздей-
ствует на различные органы 
чувств, чтобы вызвать у посе-
тителей ту или иную эмоцию. 
Например, ностальгию, с ко-
торой, кстати, и начинается 
выставка.
— Ностальгию еще называют 
«светлая печаль», — отмечает 
основатель архитектурного 
бюро, создавшего первый зал, 
Сергей Пергаев.

Весь зал — это плавный марш-
рут между своеобразными 
стеллажами с одинаковыми 
квадратными ячейками, вы-
зывающий ассоциацию с би-
блиотекой или хранилищем. 
— Наши мысли и воспомина-
ния тоже сложены в некую 
картотеку, и они тоже немно-
го бессистемные, — объясня-
ет Сергей Пергаев. 
В некоторых ячейках «карто-
теки» стоят артефакты про-
шлого: кукла-неваляшка, дис-
ковый телефон, красная звез-
да — украшение для новогод-
ней елки. 
— Нашей задачей было в пер-
вую очередь показать архи-
тектурную форму и немного 
заполнить ее артефактами. 
Но не переполнять, чтобы не 
превратить это все в перфор-
манс, — рассказывает Сергей 
Пергаев. 
Экспонаты выставки «Эмо-
ции архитектуры» удивляют, 
тревожат, вдохновляют и оза-
ряют. Посетить ее можно до 
12 января бесплатно. Для уча-
стия в мероприятиях культур-
но-просветительской про-
граммы фестиваля «Архитек-
тура для людей» необходима 
предварительная регистра-
ция на сайте centrezotov.ru. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

11 декабря. Дизайнер архитектурного бюро «Мегабудка» Дарья Листопад в последнем зале 
выставки «Эмоции архитектуры», который называется «Праздник». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК 

В рамках фестиваля «Ар-
хитектура для людей» ор-
ганизована культурно-
просветительская про-
грамма, мероприятия ко-
торой стартовали 
12 декабря. Для посети-
телей пройдут кинолек-
ции, мастер-классы для 
взрослых и детей, танце-
вально-пространствен-
ные практикумы, выезд-
ные экскурсии. Сооргани-
затором фестиваля вы-
ступил Комитет 
по архитектуре и градо-
строительству Москвы. 

СПРАВКА

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

Товарищ — 
газета

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А


